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Отъёмные средства
Москва предложила ответ на планы по конфискации российских активов в Европе

Евгений Грачев, Семён Бойков

В ласти обсуждают ответ на планы Ев-
росоюза по конфискации активов 

России. Совфед обратился к Минфину 
с предложением разработать механизм 
изъятия заблокированных в РФ средств 
иностранцев, сообщил «Известиям» зам-
пред верхней палаты парламента Нико-
лай Журавлёв. По его словам, ответные 
меры могут распространить на доходы 
по ценным бумагам, которые хранятся 
на счетах типа «С». На каком этапе нахо-
дится инициатива ЕС по конфискации 
российских активов и на что повлияет 
взаимное изъятие доходов — в матери-
але «Известий».

РФ вправе применить зеркальные 
меры, если в ЕС будут изымать россий-
ские активы или доходы от них. Об этом 
«Известиям» заявил зампред Совета 
Федерации Николай Журавлёв. Такие 
действия он назвал конфискацией соб-
ственности государства.

— Если они изымают наши доходы — 
мы тоже будем изымать их доходы 
в виде налогов. Поэтому мы призвали 
Минфин разработать соответствующее 
законодательство, — рассказал сенатор.

Изъятию может подлежать при-
быль по ценным бумагам нерезиден-
тов, которая находится на специальных 
счетах типа «С», уточнил Николай Жу-
равлёв. При этом российская сторона 
не должна действовать первой — меры 
возможны в случае подобных решений 
против активов РФ, уточнил он.

Глава комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков заявил «Из-
вестиям», что знает об инициативе 
Совфеда и относится к ней 
с пониманием. 

«Если бы не помощь России, Донбасс  
на два года раньше стал бы сектором Газа»
Посол МИД РФ по особым поручениям Родион Мирошник — о преступлениях 
украинских военных и попытках договориться с Киевом

Валентин Логинов

Р еферендум о суверенитете ДНР 
и ЛНР в 2014 году был вынужденным 

решением, поскольку до последнего 
жители Донбасса считали, что Украи-
на должна остаться единым, но дру-
жественным России государством. 
Об этом в интервью «Известиям» рас-
сказал посол по особым поручениям 
МИД РФ по преступлениям киевско-
го режима Родион Мирошник. Одна-

ко, после того как Киев направил ВСУ 
для подавления протеста, было приня-
то решение о выходе из состава страны. 
О начале военного конфликта, настро-
ениях в ДНР и ЛНР после объявления 
спецоперации и о расследовании пре-
ступлений украинских военных против 
жителей Донбасса — в интервью дипло-
мата «Известиям».

Так называемый евромайдан вы встре-
тили, будучи депутатом Луганского об-

ластного совета. Как те события встре-
тили люди? 

Настроения жителей Луганской об-
ласти в тот момент можно описать как 
злость, граничащую с обидой. Жителей 
Донбасса совершенно не устраивал тот 
вектор, который декларировался Киевом, 
не устраивало негативное отношение 
к России, потому что Донбасс был доста-
точно серьёзно интегрирован и в россий-
скую экономику, и в россий-
ские культурные связи. 

«По нам работали пулемётчики, 
снайперы, дроны. Но мы пробились»
Бойцы 55-й мотострелковой бригады рассказали о боях  
за освобождение Авдеевки

Дмитрий Астрахань

В освобождённую Авдеевку въезжа-
ем в сопровождении бойцов 55-й 

мотострелковой бригады. У многих на-
шивки со стилизованным в этническом 
стиле чёрным барсом на красном фоне. 
«Чёрный барс» — неофициальное назва-
ние бригады. Солдаты рассказывают, 
что ещё во время Великой Отечествен-
ной войны, сталкиваясь с подразделе-
ниями, сформированными из тувинцев, 

немцы использовали выражение «чёр-
ная смерть». А снежный барс — одно 
из животных, почитаемых в Туве. Поэ-
тому парни с гордостью носят нашив-
ки, в которых сплелись эти два символа. 
С бойцами «Чёрного барса» корреспон-
денты «Известий» прошлись по улицам 
и подземельям Авдеевки, чтобы понять, 
ценой каких усилий был освобождён 
этот город.

— Это начало Авдеевки, продвига-
лись мы со стороны стадиона. По нам 

работали пулемётчики и снайперы, 
но в основном беспилотники. Очень 
много дронов-камикадзе. Но мы про-
бились, взяли. Украинская пехота по-
степенно откатывалась, в основном 
миномётами отвечали, — рассказы-
вает боец с позывным Хруст, прохо-
дя по кварталам на окраине Авдеевки.

Хруст — доброволец и до авдеев-
ской кампании не имел боевого опы-
та, хотя получил опыт служ-
бы в мирное время.
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ий

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«Игры будущего — 
наш дар мировой 
спортивной семье»
Путин в Казани дал старт 
уникальным соревнованиям 
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«Бывает страшно, но больше за расчёт, 
которым руковожу»
Герои СВО рассказали «Известиям» о боях, медалях и друзьях

Юлия Леонова

Н есколько воинских частей ВКС Рос-
сии 21 февраля удостоились наград 

лично от президента России Владимира 
Путина. Он вручил их на аэродроме Чка-
ловский. В тот же день ордена и медали 
из рук начальника Генерального штаба 
Валерия Герасимова получили военнос-
лужащие, освободившие Авдеевку. Зона 
проведения специальной военной опе-
рации — место, где подвиги совершают-
ся каждый день. Накануне Дня защит-
ника Отечества «Известия» пообщались 
с офицерами — участниками СВО, узна-
ли, во всём ли они согласны с Суворовым, 
меняется ли человек, переживший 16 ча-
сов вражеского обстрела, и о чём они ду-
мают во время боя.

Позывной Москва Александр вы-
брал себе сам. На его решение стать 
военным повлияли события в Крыму 
в 2014 году. Родился он на полуостро-
ве в 1997 году, школу окончил в 2014-м 
и через год поступил в Михайловскую 
военную артиллерийскую академию. 
Окончил её в 2020-м и поехал служить 
в Крым. В зоне СВО гвардии старший 
лейтенант находится с первого дня — 
в артиллерийском полку на должно-
сти командира огневого взвода.

— Поначалу всё для тебя необыч-
но, — вспоминает он. — Суворов гово-
рил: «Тяжело в учении — легко в бою». 
Так вот — в бою тоже нелегко. Когда 
ты участвуешь в боевых действиях, 
у тебя в голове нет ничего, кроме мыс-
ли, что тебе нужно эффективно выпол-
нить боевую задачу, и чтобы это сде-
лать, ты должен направить на это всё 
своё внимание.

Хорошо запомнил Москва обстрел, 
который длился с восьми часов вечера 
до десяти утра. Рассказывает, что всё 
это время он укрывался в канаве, по ко-
лено в грязи и наблюдал — вот у про-
тивника перелёт на 50 метров, вот не-
долёт на те же 50. По его словам, в такие 
моменты ни о чём не думаешь. А ещё 
в зоне СВО часто теряешь счёт дням 
и даже неделям.

— Я пробыл там почти два года, но ни-
как не поменялся психологически. Ка-
ким был, таким и остался, это всё, на-
верное, от восприимчивости человека 
зависит. Да, бывает страшно, но мне 
страшно больше за расчёт, которым 
я руковожу. Ведь эффективность вы-

полнения моей работы должна быть 
максимальной. Ещё стараешься торо-
пить личный состав, чтобы они выпол-
нили эту задачу. Я управляю, не нахо-
жусь рядом с боевой машиной, но на ней 
находится расчёт, и есть страх, что мо-
жет что-то случиться из-за того, что 
ты можешь совершить какую-то ошиб-
ку, — поделился Александр.

Медаль «За отвагу» и медаль Жуко-
ва офицер получил после успешно вы-
полненных боевых задач. Так, осенью 
2022 года во время наступления про-
тивника взвод Александра работал 
несколько дней без сна: поддерживал 
оборонявшуюся пехоту, бил по против-
нику, который добирался до рубежей, 
вёл прицельный огонь по его скопле-
ниям, рассеивал и не допускал развёр-
тывания боевых порядков.

В дальнейших планах у офицера — за-
няться военной научной деятельностью.

Офицер Максим, позывной Тура, ро-
дился в 1998 году. Военным мечтал стать 
ещё с детства. Окончив школу в 2015-м, 
поступил в Тюменское высшее военно-
инженерное командное училище име-
ни Прошлякова.

— Первые два года учиться было не-
выносимо, — смеётся он. — Оставалась 
ещё школьная специфика. Мы продол-
жали изучать геометрию, литературу, 
историю. Но вот с третьего курса на-
чались профильные предметы, и тог-
да появился интерес.

После выпуска его направили в Ка-
лининградскую область в гвардейское 
соединение морской пехоты. Приме-
ром для Максима стал его командир. 
По словам офицера, это человек бога-
тырского здоровья с целым багажом 
знаний. В первое время в повседневной 
деятельности, а затем в зоне боевых 
действий именно он наставлял Туру.

На специальную военную операцию 
Максим «напросился» сам — в феврале 
2022 года. Его направили командиром 
инженерно-сапёрного взвода на запо-
рожское направление в звании гвар-
дии старший лейтенант.

Сапёры действуют первыми: осма-
тривают территорию, при наличии 
мин — разминируют либо ищут пути 
отхода. Минами, которые ставило его 
подразделение, старались ловить ко-
чующую артиллерию. После несколь-
ких месяцев выполнения боевых задач 
Тура получил тяжёлое ранение: про-

тивник выявил его местонахождение 
и открыл артиллерийский огонь. Вос-
становление заняло год.

— Первые впечатления всегда непо-
нятные — до первого хорошего обстре-
ла. Буквально по прибытии, может, дня 
через три попали под плотный огонь. 
Наша артиллерия решила «покошма-
рить» противника и хорошо его заце-
пила. Это было в 7–8 утра, и уже часов 
с 10 вечера до 4 утра следующего дня 
голову поднять мы не могли. На нас 
выкатилось всё что можно, страх ис-
пытали там все. Мы ожидали, что, как 
положено, сейчас отрабатывает артил-
лерия и потихоньку подойдёт пехота, 
но всё обошлось. В такие моменты тебя 
поддерживает чувство долга, — поде-
лился воспоминаниями Тура.

Спустя неделю после этого случая 
украинские боевики попытались про-
рваться, но российские сапёры зами-
нировали пути подхода.

— Там один танк подорвался 
на мине, — рассказал Максим. — А у про-
тивника в самом начале было такое, что 
всех своих раненых, технику он ста-
рался незамедлительно эвакуировать. 
И когда второй танк подъехал, чтобы 
эвакуировать первый, его «заптурили».

Благодаря этому захлебнулось на-
ступление противника. После Туру 
представили к ордену Мужества. В пла-
нах военнослужащего — вернуться 
в зону специальной военной операции 
и продолжить выполнять боевые задачи.

Санитарный инструктор разведро-
ты с позывным Ксюша получила уже 
четыре награды. Последнюю — «За спа-
сение погибавших» — несколько дней 
назад. Даётся эта медаль за спасение 
военнослужащих, которым оказыва-
лась медицинская помощь в боевых 
условиях.

— Моя группа под обстрелами спа-
сала раненых, перетаскивая их в раз-
битый завод, где для оказания необхо-
димой помощи развернули мобильный 
медпункт, — вспомнила она.

«По нам работали пулемётчики, 
снайперы, дроны. Но мы пробились»
A — Говорили, страшно бу-

дет. Но не знаю... не испугал-
ся, нормально всё. Друзья поддержали, 
обучили всему. Добровольно пошёл за-
щищать Россию, — рассказывает Хруст 
о том, как прошли его первые месяцы 
в зоне активных боёв.

За спиной у него останавливается 
внедорожный мотоцикл. В бригаде сей-
час относительно много лёгкого транс-
порта: мотоциклы, квадроциклы, багги, 
джипы. Подавляющее большинство во-
еннослужащих говорят о важности та-
кой механизации и в позиционных боях, 
и в наступлении. Подобные машины 
за счёт скорости, скрытности и манёв-
ренности используются и для эвакуа-
ции раненых, и для снабжения передне-
го края, и для множества других задач.

Идём вдоль разрушенных домов, 
где находились украинские опор-
ные пункты. В одном из гаражей вид-
на бронетехника ВСУ, которая так 
и не вышла из бокса. Многометровая 
воронка от авиабомбы в нескольких 
метрах от упавшей стены объясняет, 
почему боевики не воспользовались 
«бронёй» — на таком расстоянии пря-
мое попадание уже не требуется, если 
это 500-килограммовый фугас.

Обсуждаем с бойцами, сколько 
метров воронка в диаметре, притом 
что это попадание в асфальт. У одного 
из сопровождающих нас солдат позыв-
ной Кок. Естественно, сразу же вопрос 
о корабельном поваре, но Кок не име-
ет отношения к кухне, это сокращение 
от фамилии.

— На войне я семь месяцев — Авде-
евка не первая моя кампания. В начале 

СВО мы на Чернигов наступали, после 
Чернигова я уволился, а сейчас вер-
нулся обратно. Товарищи мои, дру-
зья, они все пошли. И так случилось, 
что я за братьями пошёл. Как они без 
меня? У нас экипаж был, я наводчик 
БМП, друг — механик, и мы пошли вме-
сте обратно, — рассказывает Кок.

Сейчас ему 24 года, после срочной 
службы он сразу пошёл на контракт. 
И почти всю взрослую жизнь провёл 
в армии. Собирается служить до кон-
ца СВО, а вероятнее всего, и до пенсии.

Кок останавливается у следующе-
го дома, в подвале которого был пункт 
временной дислокации украинских бо-
евиков. Заметно как по дому работали 
авиация и артиллерия. Но среди факто-
ров успеха он выделяет в первую оче-
редь боевой дух штурмовых групп, сме-
лость и решимость товарищей.

— Я в армии давно, служил сроч-
ную службу, потом по контракту, по-
том поступил в училище. Выпустился 
в апреле, месяц отдыха — и сюда. Это 
первые мои бои, — рассказывает один 
из младших офицеров штурмовых 
подразделений бригады с позывным 
Энесай. — Мне и моим товарищам, од-
нокашникам по училищу, немного по-
везло. Когда мы приехали сюда, у нас 
было два месяца, чтобы привыкнуть 
и раскачаться во время позиционных 
боёв. Помогла и хорошая подготов-
ка, после которой мы прибыли в ДНР, 
и в училище готовили.

Энесай рассказывает, что среди 
личного состава у него были и воен-
нослужащие с боевым опытом локаль-
ных конфликтов. Такой опыт помога-

ет психологически, но современные 
общевойсковые боевые действия всё-
таки выдвигают совсем другие требо-
вания и диктуют новую тактику, поэто-
му полагаться только на старый опыт 
нельзя, уверен офицер.

Подходим к памятнику советским 
воинам. На нём бойцы «Чёрного барса» 
водрузили флаги на одном из известных 
видео штурма Авдеевки. Сегодня фла-
ги подновляют и заново крепят. Один 
из солдат залезает наверх и, принимая 
флаги, кричит вниз по-тувински. Сто-
ящие рядом офицеры рассказывают: 
при ведении радиопереговоров в бри-
гаде стали переходить на тувинский, ко-
торый практически никому на Украи-
не не знаком. И тем более его не могут 
знать иностранные наёмники, поэтому 
общение на родном языке служило до-
полнительной защитой для распростра-
нения важной информации.

— Возможно, язык, который непо-
нятен противнику, — главное оружие 
у нас. Даже русские ребята, для которых 
он неродной, знают его хотя бы немнож-
ко и учатся, — рассказывает Менгили, 
один из офицеров штурмовых отрядов.

Вместе с Энесаем они вспоминают 
моменты, когда при штурмовых дей-
ствиях вели переговоры внутри групп 
на тувинском, и удавалось запутать 
противника.

Флаги устанавливаются на место, 
а Менгили протирает тактической пер-
чаткой плиту на могиле воинов-осво-
бодителей, погибших в 1943 году в боях 
за Авдеевку. Выдвигаемся дальше, ещё 
в один подвал, где располагался укра-
инский штаб.

Снова виден результат действий 
авиации и артиллерии. В подвале об-
рушилось перекрытие, а дом лишил-
ся двух стен. Видно, что выжившие 
бросали расположение вместе с иму-
ществом и документами: среди зава-
лов — зарядные станции и батареи для 
беспилотников, различные документы 
и боеприпасы. В том числе уже знако-
мые американские пулемётные ленты 
и болгарские выстрелы для РПГ-7. Бой-
цы также показывают множество ино-
странных ручных гранат, гранатомё-
тов AT4 и снаряжения. И целые вёдра 
боеприпасов для сброса с коптеров.

Бои уже ушли за границу города, 
войска продвигаются вперёд, и мно-
гие из наших сопровождающих гото-
вятся к следующим штурмовым опера-
циям в ближайшие часы и дни.

Новости  

Отъёмные средства
A По его словам, при угрозе 

конфискации российских 
активов возможно применять разные 
варианты ответных мер.

В декабре 2023 года министр финан-
сов РФ Антон Силуанов сообщал, что 
Москва готова принять зеркальные 
меры, если ЕС решит использовать по-
ступления от замороженных россий-
ских средств.

— У нас тоже достаточно активов, 
которые здесь заморожены, находят-
ся на счетах, так называемых «С». Дохо-
ды от использования этих средств су-
щественные. И точно так же могут быть 
использованы, если будет принято ре-
шение недружественных наших партнё-
ров, — сообщил глава Минфина.

О том, что российская сторона при-
мет ответные меры, если Киев добьётся 
конфискации её активов, сообщал так-
же замглавы МИД РФ Михаил Галузин. 
«Известия» направили запросы в ведом-
ство, а также в Минфин и ЦБ.

12 февраля Совет Евросоюза утвер-
дил регламент, который определил 
правовую основу для использования 
прибыли от замороженных акти-
вов Центробанка РФ. Затем эти сред-
ства предлагается направить в виде 
взноса в бюджет ЕС — в специальный 
фонд для поддержки Украины, по ко-
торому Совет ЕС и Европарламент до-
стигли предварительного соглашения 
6 февраля. Один из вариантов изъятия 
средств — через взимание повышенных 
налогов на доходы по российским акти-
вам, отметил юрист коллегии адвокатов 
Delcredere Артём Касумян.

По данным ЕС, с февраля 2022 года 
страны G7, Евросоюза и Австралия за-
морозили €260 млрд активов Центро-
банка. Из них около €210 млрд нахо-
дится в ЕС. Но в фонд предлагается 
направить только доходы от них — зна-
чительно меньшую сумму.

Регламент обязал центральные де-
позитарии, которые владеют актива-
ми ЦБ РФ на сумму более €1 млн, вы-
делить их на отдельные счета, следует 
из заявления Совета ЕС. Доходы по ним 
также должны храниться отдельно. Од-
нако в документе подчёркивается, что 
депозитариям запрещается распоря-
жаться полученной чистой прибылью.

Пока решение ЕС по инициативе 
передачи российских активов Укра-
ине только разрабатывается, заявил 
«Известиям» евродепутат от Германии 
Гуннар Бек. Этот процесс может за-
нять несколько месяцев, после чего ре-
шение будет вынесено на голосование. 
Его реализация будет непростой и вряд 
ли произойдёт до европейских выборов 
и переизбрания действующей главы Ев-
рокомиссии Урсулы фон дер Ляйен, за-
ключил парламентарий.

Угроза изъятия прибыли от замо-
роженных активов ЦБ РФ станет не-
гативным сигналом для иностранных 
центральных банков, отметила глава 
российского регулятора Эльвира Наби-
уллина 16 февраля. По её словам, защи-
щённость их активов от принудитель-
ных мер взысканий — один из базовых 
принципов международного права.

Если предложения действительно 
будут реализованы, России придётся 
принять ответные меры, допустил ев-
родепутат Гуннар Бек. Изъятие активов 
способно ещё больше обострить отно-
шения между ЕС и РФ.

Под изъятием доходов нерезиден-
тов с помощью налогов, о котором рас-
сказал сенатор Журавлёв, скорее всего, 
понимается установление повышенной 
ставки налогообложения в их отноше-
нии, предположила партнёр коллегии 
адвокатов Pen & Paper Кира Винокурова. 
Также возможно, что под сбор попадут 
лишь доходы свыше определённой сум-
мы. Причём эксперт считает, что изъя-
тие прибыли нерезидентов путём повы-
шенной ставки налогообложения — это 
действительно наиболее вероятный ва-
риант зеркальных мер. Она пояснила: 
сейчас режим спецсчетов типа «С» пред-

полагает, что средства с них могут быть 
списаны в ограниченном ряде случаев, 
среди которых как раз уплата налогов 
и обязательных платежей.

Тем не менее власти пойдут на кон-
фискацию доходов нерезидентов толь-
ко в случае, если конфискация рос-
сийских средств в ЕС действительно 
произойдёт, подчеркнул руководитель 
управления развития клиентского сер-
виса ФГ «Финам» Дмитрий Леснов.

При этом необоснованно высокая 
ставка налогов или введение дополни-
тельных сборов могут расцениваться 
как косвенная экспроприация, запре-
щённая в соответствии с большинством 
двусторонних инвестиционных дого-
воров РФ, уточнила Кира Винокурова.

Более того, в ЕС речь идёт об изъятии 
доходов Банка России, который не счи-
тается частным лицом с точки зрения 
международного права, уточнил Артём 
Касумян из Delcredere. В таком случае 
ограничение имущественных прав ино-
странных инвесторов может оказаться 
не совсем зеркальной мерой.

— По всей видимости, если начнёт-
ся взаимное изъятие доходов, то кли-
мат для обмена активами станет ещё 
более неблагоприятным, — отметил Ар-
тём Касумян.

Речь о том, что в ноябре президент 
РФ Владимир Путин подписал указ № 
844, который создал правовую осно-
ву для обмена заблокированных в РФ 
активов на замороженные ценные бу-
маги россиян в ЕС. Интерес к схеме на-
блюдался со стороны иностранного 
бизнеса, однако западные регуляторы 
оказались не готовы к диалогу с ЦБ, со-
общал первый зампред Банка России 
Владимир Чистюхин.

Алёна Нефёдова

М еждународный турнир Игры бу-
дущего полностью свободен 

от политической конъюнктуры, дис-
криминации и двойных стандартов. 
Владимир Путин подчеркнул это на це-
ремонии открытия состязаний 21 фев-
раля. Эти соревнования, по его словам, 
станут уникальной частью истории 
мирового спорта: в них примут уча-
стие свыше 2 тыс. человек более чем 
из 100 стран. Начало таких иннова-
ционных игр поддержали и лидеры 
других государств — Белоруссии, Уз-
бекистана, Киргизии, Таджикистана 
и Казахстана, которые приехали в Ка-
зань на открытие турнира. До начала 
церемонии президент РФ успел пого-
ворить с каждым из них. Почему Рос-
сия остаётся одной из ведущих спор-
тивных держав мира и в какой стране 
могут пройти следующие Игры буду-
щего — в материале «Известий».

В столице Татарстана 21 февра-
ля стартовали Игры будущего. При-
стальное внимание к ним прикова-
но неспроста — это первые в истории 
инновационные соревнования по ги-
бридным дисциплинам. Они объеди-
няют классический и киберспорт, та-
кая новация даже получила название 

фиджитал — от английского physical 
и digital. Этот формат ранее не встре-
чался нигде: сначала команды сорев-
нуются, к примеру, на футбольном или 
баскетбольном симуляторе, а затем 
выходят на настоящее поле и продол-
жают этот матч. Аналогично и в дру-
гих направлениях, которых, к слову, 
21 — например, в хоккее, гонках и даже 
велосипедном спорте BMX. На сорев-
нованиях по единоборству, к примеру, 
первый этап проходит в Mortal Kombat, 
а уже потом борцы сами выходят на ок-
тагон.

— Нет сомнения, что состязания 
лучших из лучших станут исключи-
тельно захватывающим событием 
и покорят сердца зрителей, откроют 
нам новые яркие звёзды. Междуна-
родный турнир в концепции фиджи-
тал для современной летописи миро-
вого спорта история уникальная. И эта 
история начинается прямо здесь, сей-
час, в России, — сказал Владимир Пу-
тин на церемонии открытия Игр бу-
дущего.

О международном статусе меро-
приятия говорит и то, что составить 
компанию на открытии российскому 
президенту решили лидеры Белорус-
сии, Узбекистана, Таджикистана, Ка-
захстана и Киргизии.

К слову, участники из этих стран 
активно готовятся к Играм. Всего в со-
ревнованиях собираются принять уча-
стие свыше 2 тыс. спортсменов, кото-
рых здесь называют атлетами. Они 
приехали более чем из 100 государств 
мира, и отдельное внимание было уде-
лено каждому: образ страны-участ-
ницы на церемонии представляли 
девушки в нарядах цвета государ-
ственного флага, которые дефилиро-
вали мимо зрителей. Примечательно, 
что среди них также были участницы 
из США, Франции, Германии.

Зрителям церемонии открытия 
представили захватывающее шоу. 
Каждое из направлений на сцене обы-
грали в той же идее фиджитал: пока 
на интерактивных экранах показыва-
ли красочные изображения, на подиу-
ме работали передвижные платформы, 
на которых танцевали и делали трюки 
артисты. Затем появилась импровизи-
рованная футбольная площадка, кото-
рая превращалась в гоночную трассу. 
Это зрелище впечатлило президен-
тов: лидеры Киргизии Садыр Жапа-
ров и Казахстана Касым-Жомарт То-
каев особенно живо обсуждали друг 
с другом декорации и конструкции.

Как рассказали «Известиям» орга-
низаторы, такое представление было 
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Счета типа «С» предназначены для проведения сделок с нерезидентами 
по покупке и продаже иностранной валюты, операций с ценными бума-
гами и инвестиций в экономику РФ. Сейчас на операции с этими сред-
ствами наложены ограничения. По данным ЦБ, в ноябре 2022 года объём 
средств на этих счетах превысил 280 млрд рублей, а уже к концу марта до-
стиг 500 млрд рублей. Более актуальных данных не раскрывалось. На них 
поступают доходы по замороженным ценным бумагам, поэтому объём 
заблокированных средств постоянно увеличивается.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Игры будущего — 
наш дар  
мировой 
спортивной  
семье»
Путин в Казани дал старт  
уникальным соревнованиям  
и провёл несколько встреч  
с зарубежными лидерами
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Меры по себе
В ЕС подтвердили принятие 13-го пакета санкций 24 февраля

Семён Бойков

Послы стран Евросоюза утвердили 
13-й пакет санкций против РФ. Ожи-

дается, что он будет принят 24 февраля, 
сообщил «Известиям» представитель 
Еврокомиссии Петер Стано. Он также 
подтвердил: ЕС продолжает разработку 
механизма передачи Украине доходов 
от замороженных российских активов. 
В Брюсселе ранее заявляли, что сфоку-
сируются на ограничениях против ино-
странных физических и юридических 
лиц, участвующих в обходе рестрик-
ций. Эксперты уверены: новый пакет 
санкций не будет содержать серьёзные 
меры против РФ, поскольку он не пред-
усматривает секторальных ограниче-
ний. При этом вторичные санкции ЕС 
могут пагубно отразиться на отноше-
ниях объединения с третьими странами.

С 2014 года Евросоюз вводит огра-
ничения против России. После нача-
ла СВО санкционное давление значи-
тельно возросло. За два года ЕС успел 
принять 12 пакетов мер, и в Брюсселе 
продолжают упорствовать. В Евроко-
миссии сообщили «Известиям», что 
к 24 февраля готовятся опубликовать 
новый пакет санкций.

— ЕС завершает работу над 13-м па-
кетом, и, хотя сроки всегда находятся 
в руках государств-членов, мы ожида-
ем, что он будет принят к 24 февраля, — 
заявил «Известиям» официальный 
представитель внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано.

При этом он отметил: в Брюсселе 
продолжают разрабатывать механизм 
конфискации доходов с замороженных 
российских активов в пользу Киева.

О подготовке нового набора анти-
российских мер впервые стало извест-
но ещё в декабре — практически сразу 
после принятия 12-го пакета санк-
ций. Больше конкретики о его содер-
жании стало появляться лишь к фев-
ралю. В западных СМИ сообщалось, 
что в 13-й санкционный пакет попа-
дут прежде всего физические и юри-
дические лица. По данным Reuters, 
рестрикции могут коснуться около 
200 лиц. Агентство Bloomberg сооб-

щало, что под новые ограничения под-
падут 55 компаний и 60 человек из РФ, 
якобы связанных с российским ВПК.

17 февраля глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен заявила, что 
в Брюсселе решили сконцентриро-
ваться на вторичных рестрикциях — 
то есть мерах по обходу санкций в тре-
тьих странах. Так, агентство Bloomberg 
писало: в Евросоюзе рассматривают 
возможность включить в чёрный спи-
сок министра обороны КНДР Кан Сун 
Нама и Главное ракетное управление 
республики из-за предполагаемых 
поставок Пхеньяном ракет РФ. Кроме 

того, новые санкции могут коснуться 
лиц и компаний из Турции, Белорус-
сии, Индии, Сербии, Шри-Ланки, Ка-
захстана, Таиланда и даже КНР. При 
этом 21 февраля появилась информа-
ция, что послы стран ЕС согласовали 
13-й пакет санкций.

Впрочем, относительно санкций 
против китайских фирм в Евросою-
зе нет единого мнения. В СМИ писа-
ли: инициатива ввести ограничения 
против отдельных компаний из ре-
спублики не прошла, поскольку она 
остаётся одним из важных торговых 
партнёров многих европейских стран. 
Например, открыто против антикитай-
ских санкций выступила Венгрия. Га-
зета Financial Times даже отмечала, что 

ради этого Будапешт временно забло-
кировал принятие новых рестрикций. 
Впоследствии глава МИД Венгрии Пе-
тер Сийярто объявил, что Будапешт 
не станет накладывать вето на 13-й па-
кет, поскольку «из него удалось исклю-
чить все элементы, которые противо-
речили бы экономическим интересам 
Венгрии».

Наконец, в ЕС рассматривалась ини-
циатива Чехии ввести ограничения 
на поездки российских дипломатов 
только по территории той страны, в ко-
торой они аккредитованы, а не по всей 
Шенгенской зоне. Об этом в начале 
февраля писало издание Politico. Была 
ли идея Праги одобрена другими ев-
ропейскими странами, точно неясно.

Новый 13-й пакет западная пресса, 
не стесняясь, называла «символиче-
ским», поскольку он не содержит пря-
мых секторальных санкций. Заведу-
ющий кафедрой мировой экономики 
и международных экономических от-
ношений ГУУ Евгений Смирнов счи-
тает, что результативность новых 
ограничений окажется невысока и рос-
сийским экспортёрам не будет нане-
сён сильный ущерб очередными ре-
стрикциями.

— Как правило, наиболее болезнен-
ными считаются те рестрикции, кото-
рые напрямую касаются участников 
внешнеэкономической деятельности. 
Например, прямые импортные эмбар-
го. Когда же анонсируется некоторый 
механизм в отношении третьих стран, 
которые якобы помогают России об-
ходить санкции, всем в Европе понят-
но, что это никакой не способ наказать 
РФ, а некоторая мера, призванная по-
казать продолжение ЕС приверженно-
сти своей политике, — заявил эксперт 
«Известиям».

В 2022 году, после начала СВО, ЕС 
утвердил девять пакетов санкций. 
Для сравнения: в 2023-м — лишь три. 
В 13-м пакете мер решили отказаться 
от ограничений на импорт алюминия. 
Как писало Politico, урезать его постав-
ки, в частности, хотели страны Балтии 
и Польша. Против выступили такие 
страны, как Италия, Германия и дру-

гие государства ЕС, имеющие мощную 
обрабатывающую промышленность 
и опасающиеся роста цен на алюми-
ний, писало издание. К слову, ЕС до сих 
пор импортирует 9% необходимого ему 
алюминия из России.

Кроме того, в ЕС остаются страны, 
не поддерживающие санкции про-
тив российской ядерной энергетики 
и атомной промышленности. К ним, 
в частности, относятся Франция, Сло-
вакия и Венгрия. Так, в начале февра-
ля венгерский министр иностранных 
дел Петер Сийярто в очередной раз за-
явил, что Будапешт «не допустит ни-
каких карательных мер, которые по-
влияли бы на энергетический сектор 
и ядерную энергетику или угрожали 
бы внешним отношениям ЕС».

Кроме того, в Евросоюзе всё еще 
ищут способы конфискации заморо-
женных российских активов. Впрочем, 
как пишет Reuters, в объединении опа-
саются изымать активы российского 
ЦБ, поскольку это может иметь тя-
жёлые юридические последствия 
и имиджевые потери для евро. Пока 
в Евросоюзе договариваются об ис-
пользовании доходов от заморожен-
ных активов Банка России.

Чтобы подстегнуть «колеблющие-
ся» страны поддержать новые санкции 
против России, в Брюсселе использу-
ют любые возможности. Новым пово-
дом для введения очередных ограниче-
ний стала смерть Алексея Навального 
(внесён Росфинмониторингом в список 
террористов и экстремистов). Так, гла-
ва европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель заявил, что в ЕС могут ввести но-
вый режим санкций, который назовут 
в его честь. В США анонсировали вве-
дение 23 февраля очередных рестрик-
ций в связи с его смертью.

Красное в споре
Хуситы готовы к продолжительному конфликту с США

Прохор Доренко

В «Ансар Аллах» готовы к затяжному 
конфликту с западной коалицией 

во главе с США — то есть даже к ситу-
ации, если война в секторе Газа между 
ХАМАС и Израилем продолжится годы. 
Об этом «Известиям» рассказал заме-
ститель главы информационного де-
партамента йеменского движения Наср 
ад-Дин Амер. В то же время в Вашинг-
тоне признали военную мощь хуситов 
и сравнили масштаб боевых действий 
с периодом Второй мировой. Затягива-
ние перемирия в палестинском анклаве 
фактически лишает США возможности 
выступать главным гарантом безопас-
ности в регионе. Кроме того, Совет ЕС 
объявил о начале собственной опера-
ции по защите судоходства в Красном 
море. Как будет складываться ситуация 
вокруг Йемена и стоит ли ожидать даль-
нейшей эскалации на Ближнем Восто-
ке — в материале «Известий».

�� ВОЙНА ДО ПОСЛЕДНЕГО

Пятимесячное противостояние меж-
ду ХАМАС и израильской армией в сек-
торе Газа стало одним из самых кро-
вопролитных конфликтов на Ближнем 
Востоке. Война в палестинском анкла-
ве больше не носит локальный харак-
тер, её отголоски уже давно дошли 
до всего региона. Основные точки на-
пряжения остаются между шиитской 
партией «Хезболла» и ЦАХАЛ, а также 
в Йемене, где движение «Ансар Аллах» 
продолжает наносить удары по изра-
ильским, американским и британским 
судам в Красном море.

В «Ансар Аллах» готовы к длитель-
ному противостоянию с западной коа-
лицией во главе с США и Великобрита-
нией — до тех пор, пока не будет снята 
блокада с сектора Газа и не завершит-
ся война, сказал «Известиям» замести-
тель главы информационного депар-
тамента йеменского движения «Ансар 
Аллах» Наср ад-Дин Амер.

— Сколько бы ни продолжалась война 
в секторе Газа, мы просто так не отсту-
пимся и не бросим его (палестинский 
анклав и его население. — «Известия»). 
Мы изначально готовились к продол-
жительной войне, которая выходит 
за пределы ожиданий США и Израи-
ля, — заявил он. — Мы хотим мира в сек-
торе Газа, а также спокойствия для на-
селения нашего региона. Но, если США 
захотят попасть в геенну огненную, нет 

никаких проблем. Пламя ада сперва ра-
нит их, чем кого-либо другого.

20 февраля хуситы сообщили об оче-
редной операции против американ-
ских кораблей. Вдобавок к этому был 
нанесён удар по израильским позици-
ям в Эйлате.

«Воздушные силы ВС Йемена про-
вели военную операцию при помо-
щи БПЛА по военным кораблям США 
в Красном и Аравийском морях. В том 
числе были поражены важные объекты 
в Умм-ар-Рашраше (арабское название 
ныне израильского Эйлата. — «Изве-
стия») на оккупированных палестин-
ских территориях», — говорится в за-
явлении представителя «Ансар Аллах» 
Яхьи Сарии на странице в X.

Помимо этого хуситы, как утверж-
дается, поразили противокорабельны-
ми ракетами израильское судно MSC 
Silver в Аденском заливе. 19 февра-
ля хуситы впервые потопили британ-
ский корабль Rubymar. Экипажу уда-
лось спастись.

Атаки хуситов в Красном море, од-
ной из важнейших торговых арте-
рий в мире, продолжаются с октября 
прошлого года. Изначально ударам 
подвергались торговые суда Изра-
иля и корабли, которые шли в изра-
ильские порты. 18 декабря 2023 года 
Соединённые Штаты вместе с Вели-
кобританией и ещё несколькими го-
сударствами (в коалицию входят, на-
пример, Нидерланды, Канада и ещё ряд 
стран) анонсировали операцию «Страж 
процветания» для защиты судоходства 
в регионе. 12 января США и Великобри-
тания впервые нанесли удары по пози-
циям хуситов в Йемене.

�� УДАР ПО РЕПУТАЦИИ

Растущий градус эскалации в Красном 
море и безрезультатные попытки Ва-
шингтона обеспечить безопасность про-
хода торговых судов серьёзно сказались 
на международной торговле и росте цен 
из-за поиска альтернативных транспорт-
ных путей для доставки грузов и страхо-
вых издержек. Но более серьёзный урон 
наносится по США как гаранту безопас-
ности в регионе из-за неспособности об-
уздать непокорную проиранскую йемен-
скую группировку.

Заместитель командующего Цен-
тральным командованием США 
(ЦЕНТКОМ) вице-адмирал Брэд Купер 
ранее рассказал в интервью телекана-
лу CBS о том, что американские ВМФ 
участвовали последний раз в боевых 
действиях подобного масштаба и ин-
тенсивности только во времена Вто-
рой мировой войны.

ВМС США задействовали уже около 
100 ракет класса «земля–воздух». При 
этом стоимость каждой может дости-
гать $4 млн, сообщил командир эсмин-
ца USS Mason Джастин Смит. Приме-
чательно, что чаще всего подобный 
дорогостоящий арсенал использует-
ся для перехвата БПЛА хуситов стои-
мостью всего $10 тыс.

Действительно, военные преиму-
щества «Ансар Аллах» сводятся к сто-
имости запускаемых ими ракет и БПЛА 
по торговым и военным кораблям, за-
явил «Известиям» сотрудник Центра 
стратегических исследований Саны 
Мурад Арифи.

— США очень дорого обходятся ин-
тенсивные пуски со стороны группи-
ровки. У хуситов большое простран-
ство для военных манёвров, учитывая 
площадь Красного и Аравийского мо-
рей. Они прекрасно знают местность 
и хорошо вооружены Ираном, это ка-
сается и разведывательных данных, — 
полагает эксперт.

По мнению Мурада Арифи, снача-
ла Запад делал расчёт на снижение 
военного потенциала группировки, 
но по прошествии времени стало оче-
видно, что это не такая простая задача.

Также адмирал признал хорошую 
подготовку хуситов и обвинил Теге-
ран в поддержке движения. «Несмо-
тря на то что Йемен — самая бедная 
страна на Ближнем Востоке, терро-
ристическая группировка уже много 
лет поддерживается и снабжается Ира-
ном», — полагает Брэд Купер.

Поддержка со стороны Тегерана по-
зволила запустить эскадрилью дронов 
и противокорабельных и баллистиче-
ских ракет в направлении как мини-
мум 45 кораблей, добавил американ-
ский военнослужащий.

Иран, однако, полностью отрица-
ет обвинения Вашингтона в снабже-
нии группировки. «США с необосно-
ванными обвинениями в очередной 
раз злоупотребили трибуной Совета 
Безопасности для реализации своей 
недальновидной политической про-
граммы», — заявил 20 февраля постоян-
ный представитель Ирана в ООН Амир 
Саид Иравани в письме главе Совбеза.

По словам иранского дипломата, Те-
геран резко осуждает военную агрес-
сию США и Великобритании и неза-
конное применение силы в Йемене.

Только в конце прошлой недели 
США нанесли пять ударов в качестве 
«самообороны» по контролируемым 
хуситами территориям. В ЦЕНТКОМе 
заявили о поражении трёх крыла-
тых ракет, подводного беспилотника 
и беспилотного надводного корабля. 
«Это первое наблюдаемое примене-
ние хуситами беспилотного подво-
дного корабля с момента начала атак 
23 октября», — говорится в сообщении 
американского командования.

проработано детально, чтобы пока-
зать слияние человека и технологий. 
Однако российского главу, кажется, 
заворожил бой спортивных гладиато-
ров — роботов. Они появились на сце-
не в небольшом ринге и время от вре-
мени пускали залпы огня.

— И Казань, и Россия как страна име-
ют огромный опыт проведения таких 
проектов. Мы, несмотря ни на какие 
санкции и ограничения страны от от-
дельных международных федераций, 
продолжаем укреплять нашу систе-
му, и фиджитал-движение — это один 
из важных элементов этой системы, — 
сказал «Известиям» министр спорта 
Олег Матыцин.

Изначально идея объединить клас-
сический и киберспорт была рождена 
в России, напомнил Владимир Путин, 
поскольку РФ — земля великих учёных, 
конструкторов, инженеров, чьи дости-
жения раскрывали человечеству но-
вые горизонты познания. Россия была 
и остаётся одной из ведущих спортив-
ных держав мира, а также родиной ве-
ликих побед, рекордов и атлетов, ска-
зал Владимир Путин.

— Сегодня наши исследователь-
ские команды, компании достига-
ют вершин в цифровых технологи-
ях и применении искусственного 

интеллекта, в сферах, которые на-
ходятся на переднем крае прогрес-
са. И, конечно, испокон веков Россия 
славится своей щедростью и госте-
приимством, всегда готова радуш-
но принять друзей, устроить для них 
большой красочный праздник, в том 
числе и праздник спорта, — сказал 
глава государства.

Фиджитал-спорт, по мнению рос-
сийского лидера, станет со временем 
любимым досугом в России. Кроме 
того, международный турнир Игры 
будущего полностью свободен от по-
литической конъюнктуры, дискрими-
нации и двойных стандартов, заявил 
президент РФ. Очевидно, он намекал 
на массовое отстранение российских 
спортсменов от международных стар-
тов. Примечательно, что на открытии 
Игр рядом с ним сидела фигуристка 
Камила Валиева, которую дисквали-
фицировали на четыре года за нару-
шение антидопинговых правил.

— Мы всегда выступали за продви-
жение спорта и его высоких гумани-
стических ценностей. Игры будуще-
го — наш дар мировой спортивной 
семье, — подчеркнул российский ли-
дер.

После речи президента РФ кратко 
высказались и другие лидеры, каж-

дый на своём языке — белорусском, 
казахском, киргизском, узбекском, 
таджикском. Все они пожелали уда-
чи спортсменам, но некоторые на этом 
не остановились. Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев поспешил 
заявить о желании провести турнир 
у себя, а лидер Таджикистана Эмома-
ли Рахмон назвал Владимира Путина 
другом и братом республики.

Что касается двусторонних встреч, 
которые в этот день провёл Владимир 
Путин, они проходили в дружествен-
ной атмосфере. И это неудивительно, 
поскольку в Казань прибыли лидеры 
республик, с которыми у России раз-
виваются плотные отношения.

К примеру, Москва остаётся одним 
из основных торгово-экономических 
партнёров Бишкека: 35% прямых ин-
вестиций поступило в киргизскую 
экономику из РФ. Интенсивно разви-
ваются и экономические связи с Уз-
бекистаном. А в отношениях России 
и Таджикистана вообще нет пробле-
мы, которая бы не решалась, «в том 
числе благодаря нашим личным от-
ношениям», отметил Путин.

— Мы благодарны за то, что была 
достигнута договорённость о строи-
тельстве ТЭЦ в трёх городах Казахста-
на, о строительстве двух ГРЭС. То есть 

результат очевидный, — сказал на лич-
ной встрече Касым-Жомарт Токаев.

Все президенты поддерживали 
идею таких соревнований и поздрав-
ляли Владимира Путина с открытием. 
Лидер Узбекистана оказался не един-
ственным, кто захотел провести Игры 
в своей стране. С этим же предложени-
ем лично обратился к Владимиру Пу-
тину и президент Казахстана.

Лидеры также говорили с Владими-
ром Путиным о предстоящей избира-
тельной кампании. Президент Таджи-
кистана Эмомали Рахмон пожелал ему 
крепкого здоровья, «стальных нервов», 
а также успехов во всех делах. А Ка-
сым-Жомарт Токаев и Шавкат Мир-
зиёев выразили уверенность в победе 
Владимира Путина. По мнению главы 
Казахстана, Россия под его руковод-
ством достигает значительных успехов, 
а Шавкат Мирзиёев уже ждёт Влади-
мира Путина с визитом после выборов.
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« В ЕВРОСОЮ-
ЗЕ ОСТАЮТ-
СЯ СТРАНЫ, 

НЕ ПОДДЕРЖИВАЮЩИЕ 
САНКЦИИ ПРОТИВ РОС-
СИЙСКОЙ ЯДЕРНОЙ ЭНЕР-
ГЕТИКИ И АТОМНОЙ ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ. К НИМ, 
В ЧАСТНОСТИ, ОТНОСЯТ-
СЯ ФРАНЦИЯ, СЛОВАКИЯ И 
ВЕНГРИЯ
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«Если бы не помощь России, Донбасс  
на два года раньше стал бы сектором Газа»
A Мы очень плохо представля-

ли себя вне ареала Россий-
ской Федерации или большого русско-
го мира.

Поэтому крики «Пустите нас в ЕС 
за кружевными трусиками» совершен-
но не подходили Донбассу — трудово-
му, пролетарскому, бизнесовому, кото-
рый делал огромный вклад в экономику 
Украины, который зарабатывал день-
ги, за счёт которого многое строилось 
на территории страны. Донбасс был до-
нором Украины, поэтому возмущало, 
что мы зарабатываем деньги, по сути, 
содержим часть Украины и нам же объ-
ясняют, как нужно жить.

Было ли ожидание, что Киев развяжет 
настоящую кровопролитную войну про-
тив жителей Донбасса?

Очень серьёзный звоночек прозве-
нел, когда было принято решение о на-
чале АТО и когда в нарушение конститу-
ции в нашу сторону погрузили эшелоны 
и отправили армию. В тот момент при-
езжали наши же пацаны — срочники, 
контрактники. Они были неспособны 
стрелять в нас, давить людей, которые 
выходили им навстречу. Тогда мы рука-
ми останавливали и танки, и БТР.

Киев мне постоянно припоминает 
эпизод, когда мы не дали разгрузить-
ся в Станице Луганской очередному 
эшелону с техникой. Просто украли 
съезды, которые нужны были, чтобы 
танк или БТР съехали. Просто убрали 
эти трапеции и сказали: «Нет, вы здесь 
разгружаться не будете». И парни, об-
вешанные в тот момент вооружением, 
автоматами, массой всего, даже не дёр-
гались. Они потом просто подогнали 
теп ловоз и увезли всё куда-то в Харь-
ковскую область и там разгрузились. 
В тот момент армия воевать с народом 
Украины не была готова, они не собира-
лись этого делать.

Начались военные действия, когда 
сюда уже вбросили бывших рециди-
вистов, когда сформировали подраз-
деления, куда нагнали радикалов, от-
кровенных бандеровцев, кого-то из них 
просто выпустили из тюрьмы для этого. 
Им дали в руки вооружение, одели, обу-
ли, пообещали денег и отправили уби-
вать. Вот тогда началась АТО, тогда уже 
они попёрли и начали давить людей, об-
стреливать города, устраивать блокаду 
Луганска, уничтожать отдельные груп-
пы людей, которые сопротивлялись.

В принципе до момента референ-
дума погибших были единицы. То есть 
того потока крови, который бы не по-
зволял вернуть всё назад и запустить 
переговоры, в тот момент не было. Про-
сто Киев не собирался договариваться. 

Вы входили в состав контактной группы 
по мирному урегулированию ситуации 

на востоке Украины. После начала СВО 
практически все участники того процес-
са признали, что никто и не собирался 
выполнять договорённости. Как вы оце-
ниваете результативность тех встреч? 
Не было ли ощущения, что они пустые?

Эти встречи и переговоры не были 
пустыми. Они имели чёткое содер-
жание и проходили в рамках тех до-
говорённостей, которые были в нор-
мандском формате, были закреплены 
в Совете Безопасности ООН. Наша зада-
ча была максимально защитить респу-
блики [в составе Украины], обеспечить 
максимально возможную независи-
мость наших местных органов вла-
сти от Киева, чтобы он не имел рыча-
гов финансового или военного влияния 
на нашу территорию.

Поэтому мы формулировали тако-
го рода документы, проекты законов, 
которые должны были быть закрепле-
ны в украинской конституции, кото-
рые бы описывали особый статус тер-
ритории, предусматривали языковую 
свободу, особый экономический ре-
жим, управление судебными и право-
охранительными органами не из Кие-
ва, а из Луганска и Донецка. То есть вот 
эти все нюансы, которые предполага-
ли формирование государства в госу-
дарстве.

Раундов переговоров было огромное 
количество, за семь лет — более 200 за-
седаний. За это же время мы поменя-
ли более 2000 человек, которые были 
в плену. В результате переговоров до-
стигались договорённости по обеспе-
чению наших территорий, к примеру, 
энерго- и водоснабжением. И тогда вода 
шла с территории Станицы Луганской, 
и чтобы снабжать город, нам необхо-
димо было просто договариваться, что 
мы будем покупать эту воду. И многие 
вещи получались.

Не получались глобальные вещи: 
установить демилитаризованную зону 
вдоль всей линии боевого соприкосно-
вения, чтобы просто развести войска 
и прекратить войну. Киев на это совер-
шенно не шёл, даже после встречи в Па-
риже — это был единственный саммит, 

в котором участвовали Путин и Зелен-
ский. Киев тогда оставил свои войска 
вдоль линии боевого соприкосновения, 
прекрасно понимая, что это основная 
часть, без которой невозможно урегу-
лирование.

И уже в феврале 2022 года Киев 
не просто не прекращал стрелять — 
он готовил новую вооружённую за-
чистку Донбасса. Если бы тогда Россия 
не протянула руку помощи, то (мы сей-
час всё видим, что происходит в секто-
ре Газа) Донбасс был бы сектором Газа, 
но только на два года раньше.

Сегодня вы занимаете пост посла 
по особым поручениям МИД РФ по пре-
ступлениям киевского режима. Вери-
те ли вы, что международное сообще-
ство в итоге признает эти преступления 
и справедливость будет восстановлена?

У меня нет ни малейших сомнений 
в том, что тем, кто начал эту бойню, бу-
дет воздано по заслугам. Это вопрос 
времени и цены. Но эти политические 
лидеры, исполнители приказаний, на-
чальники исполнителей — они все ся-
дут на скамью подсудимых, если дожи-
вут. Потому что априори наша миссия 
в данном случае справедливая и по-
нятная.

Признает ли весь мир? Есть мировое 
большинство, и всё больше и больше 
государств, которые не готовы мирить-
ся с гегемонией и мироустройством, где 
первое правило: гегемон всегда прав. 
И мы не наивные люди и прекрасно по-
нимаем, что доказать заказчику пре-
ступлений, тем, кто оплачивает это 
кровопролитие, что он неправ, невоз-
можно.

По итогам выполнения специальной 
военной операции обязательно будет 
целая серия судов. Они сейчас начи-
наются, они сейчас идут. У нас есть ба-
зис — это Уголовный кодекс РФ. Нам не-
обходим ещё некий международный 
сегмент. Сейчас у нас стоит вопрос 
о фиксации преступлений, желатель-
но в присутствии международного со-
общества, а дальше — надо вести уже 
судебный процесс. Будет он называть-
ся трибуналом или как-то иначе — это 
уже политическое решение, которое 
непременно будет принято.

Следственный комитет ведёт про-
сто фантастическую работу. По моим 
данным, сейчас уже заведено больше 
4 тыс. уголовных дел.

Дмитрий Астрахань

Потрясение и счастье — о таких чув-
ствах чаще всего вспоминают жите-

ли Донецка на просьбу описать эмоции, 
которые они испытали ровно два года 
назад, 21 февраля 2022-го. Именно в этот 
день Владимир Путин сообщил о при-
знании Россией независимости ДНР 
и ЛНР. Кого-то эта новость застала дома, 
кого-то — на позициях на линии боевого 
соприкосновения, которая в тот момент 
проходила по самым окраинам Донец-
ка. Но все отчётливо осознали: ожида-
ние, затянувшееся почти на восемь лет, 
наконец-то закончилось. Какие ещё мыс-
ли владели жителями Донбасса в тот 
день, они рассказали корреспондентам 
«Известий».

— 19  февраля нас, бюджетников 
Горловки, мобилизовали, и уже 20-го 
мы были на позициях. И узнали о призна-
нии ЛНР и ДНР, сидя в окопах с автома-
тами, — вспоминает писатель и публи-
цист Егор Воронов события 2022 года.

Вместе с мобилизацией в эти же дни 
власти ЛНР и ДНР начали эвакуацию 
женщин, пожилых людей и детей. Про-
исходило это не на пустом месте. К кон-
цу февраля резко усилилась интенсив-
ность обстрелов посёлков вдоль линии 
боевого соприкосновения. Да и все пре-
дыдущие месяцы обстановка лишь на-
калялась.

Десятки перемирий и режимов пре-
кращения огня были сорваны с укра-
инской стороны. Не прекращались 
и попытки локальных наступатель-
ных действий, так называемых жабьих 
прыжков — захватов посёлков, кото-
рые находились в так называемой се-
рой зоне, между позициями противо-
борствующих сторон. Последний такой 
случай произошёл в ноябре 2021-го — 
ВСУ заняли село Старомарьевка, кото-
рое, согласно Минским соглашениям, 
находилось в демилитаризованной зоне.

Одновременно с этим на Украине 
проходили крупные учения с участи-
ем контингентов стран НАТО. В легенде 
чётко прослеживалась подготовка «хор-
ватского сценария» — силовой зачист-
ки Донбасса по образцу уничтоженной 
Сербской Краины. Украинские чиновни-
ки даже ездили в Хорватию для обме-
на опытом подобных операций. Поэто-
му в Донбассе мало кто сомневался, что 
предстоит война на выживание. А уча-

стившиеся обстрелы мирных кварталов, 
которые на Украине называли «такти-
кой обезлюживания», только подтверж-
дали дальнейшие планы.

Именно поэтому новость о призна-
нии ДНР и ЛНР со стороны России в ре-
спубликах восприняли с энтузиазмом.

— Безусловно, это была приятная но-
вость. Мы ждали этого очень долго, — 
вспоминает Егор Воронов. — Конеч-
но, поскольку нас уже мобилизовали 

и мы были на передовой, понимали, что 
это далеко не конец и самые главные со-
бытия будут впереди.

Артиллерист с позывным Азарт 
к февралю 2022 года уже семь лет слу-
жил в армии ДНР. И признаётся, что 
не особо верил в признание ДНР.

— Честно, не думал, что это произой-
дёт в тот момент. Думал, всё будет даль-
ше идти по накатанному: они стреляют, 
мы немного стреляем. И потом, когда 

Путин сказал, что Россия нас призна-
ёт, радость нашу даже не описать слова-
ми. Мы смотрели трансляцию и в тот мо-
мент поняли: всё наконец-то изменилось.

Сейчас за плечами Азарта два года 
участия в СВО, он служит уже в соста-
ве ВС РФ.

— Вечером 21 февраля я была дома. 
И хотя мы всё время этого ждали, всё 
время на это надеялись, новость о при-
знании произвела впечатление взры-

ва бомбы, — вспоминает Мария Зорина, 
врач отделения микрохирургии глаза Ре-
спубликанского травматологического 
центра. — Когда мы это услышали, кроме 
криков «Ура!», «Да здравствует!», больше 
и слов-то не было. Мы были потрясены. 
Мы были совершенно счастливы.

Очень хотелось чувствовать себя за-
щищёнными, уверенными в завтрашнем 
дне, нужными и востребованными, де-
лится своими ощущениями Мария.

— И никогда в жизни большая Рос-
сия не пожалеет, что сначала нас при-
знали, а потом приняли в свои объятия. 
Мы не допустим того, чтобы они разо-
чаровались в своём решении, — гово-
рит она.

В тот момент Мария ещё не знала, что 
через три дня начнётся СВО, её сын бу-
дет мобилизован в армию ДНР и семь 
месяцев проведёт в боях под Херсоном. 
Но и сегодня она не жалеет о случив-
шемся.

— Я родилась на Украине. Но, когда на-
ступил 2014 год, расставалась не с той 
страной, в которой прожила всю свою 
жизнь и в которой жили мои дедушка 
и бабушка, восстанавливавшие здесь 
медицину ещё в 20-е годы прошлого 
века. Это была уже другая страна, не та, 
которую я любила, которой я гордилась, 
которая была моей родиной. Ту стра-
ну уничтожили, её нет. Это больно, это 
страшно, это горько, но её нет. То, что 
нам дали взамен моей Украины, — это 
страшно. Это нацизм, это фашизм. 
У меня нет слов, как назвать то образо-
вание, которое теперь пытаются назвать 
Украиной, — объясняет Мария.

В 2022-м в Донецке уже восьмой год 
действовал комендантский час, и но-
вость о признании ДНР пришлась почти 
на его начало. Но, чтобы поздравить друг 
друга, многие люди выходили во дворы, 
собирались на центральной площади. 
Рядом стояли ветераны, политики, му-
зыканты и просто живущие невдалеке.

— Мысли, чувства, эмоции — что тог-
да, что сейчас, по сути, не изменились, — 
рассказывает Александр Кофман, пред-
седатель Общественной палаты ДНР, 
один из тех, кто был в тот исторический 
момент у арт-объекта «Россия» в скве-
ре возле площади Ленина. — В тот вечер, 
когда мы все вышли на улицу на площадь 
Ленина и все радовались, я говорил жур-
налистам, что это победа в великой бит-
ве, но не победа в войне. Это тот перелом, 
после которого начнётся наше победное 
шествие, но ни в коей мере не окончание 
всех наших бед и проблем.

Следующие два года подтвердили его 
правоту, уверен Александр. «Да, мы по-
беждаем, да, мы идём вверх, но до победы 
ещё далеко», — говорит он. И тем не ме-
нее при всех существующих трудностях 
признание ДНР и ЛНР Россией — это один 
из самых ярких и дорогих праздников 
для жителей этих республик, уверен он.

История

ЕСовское искушение
Что обещал украинцам майдан — с какими итогами Киев встречает  
десятилетие госпереворота

Валентин Логинов

22 февраля 2014  года Верховная 
рада прекратила полномочия 

президента Украины Виктора Януко-
вича. Многомесячное противостояние 
в центре Киева завершилось госпере-
воротом и кардинальным пересмотром 
внутренней и внешней политики стра-
ны. Со сцены на площади Независимо-
сти украинцам обещали вступление в ЕС, 
европейский уровень жизни и сохране-
ние прав русскоязычных граждан. В ито-
ге майдан обернулся расколом общества, 
военным конфликтом и экономическим 
спадом. К каким последствиям это приве-
ло десять лет спустя — в материале «Из-
вестий».

В ноябре 2013 года на тот момент 
украинский президент Виктор Януко-
вич отказался подписать соглашение 
об ассоциации с ЕС на саммите «Восточ-
ного партнёрства» в Вильнюсе. Это дало 
старт евромайдану, завершившемуся 
22 февраля 2014-го. Тогда, после несколь-
ких месяцев акций, сопровождавшихся 
захватом и поджогами административ-
ных зданий, до сих пор не расследован-
ными убийствами протестующих и мас-
штабными столкновениями с органами 
правопорядка, Верховная рада в нару-
шение действующей конституции от-
странила Януковича от власти.

В марте 2014 года экс-президент объ-
яснил, что решение отказаться от под-
писания соглашения с ЕС было принято 
после подробного анализа документа: 
Украина на тот момент не была готова 
конкурировать с европейскими произ-
водителями. По его словам, с серьёзны-
ми проблемами столкнулся бы не толь-
ко аграрно-промышленный комплекс, 
в котором, по оценкам украинских вла-
стей, тогда были заняты 7–8 млн чело-
век, но и машиностроение, энергети-

ческая сфера, военно-промышленный 
комплекс и так далее.

Однако часть населения восприняла 
отказ от подписания невыгодного для 
Киева соглашения геополитическим 
разворотом Украины от дальнейше-
го сближения с ЕС. Тогда же появились 
первые обвинения в адрес России, что 
она якобы путём давления принужда-
ет украинские власти включить страну 
в состав Таможенного союза. В этой свя-
зи наиболее запомнилась девушка, кото-
рая принесла на майдан небольшой пла-
катик с лозунгом «Я девочка! Я не хочу 
в ТС! Я хочу кружевные трусики и в ЕС».

«Мы — Европа, и мы никуда не уйдём 
отсюда, пока Европа не будет здесь», — 
заявил один из активистов евромайда-
на со сцены на площади Независимости 
в Киеве 26 ноября 2013 года.

«Украина — це Европа» — один из глав-
ных лозунгов организаторов. Согла-
шение об ассоциации с ЕС было од-
ним из символов евроинтеграционных 
устремлений части украинского обще-
ства, что в общем-то не находило одно-
значной поддержки среди населения.

По данным опроса украинской социо-
логической группы «Рейтинг», опуб-
ликованным в апреле 2014 года, только 
38% респондентов однозначно полагали, 
что это соглашение должно быть подпи-
сано. Ещё 21% считали этот шаг киев-
ских властей целесообразным. В то же 
время 31% вообще не поддерживали 
подписание соглашения. В результа-
те общество раскололось, что привело 
к затяжному гражданскому конфлик-
ту на востоке Украины. При этом новые 
украинские власти в апреле начали «ан-
титеррористическую операцию» в Дон-
бассе. По сути, это была военная опера-
ция Киева против собственных граждан, 
что в конечном итоге привело к провоз-
глашению независимости ДНР и ЛНР.

В марте 2014 года соглашение об ас-
социации было подписано, что многие 
на Украине восприняли как откры-
тую дверь к членству в ЕС. Вот только 
в Брюсселе были иные планы. Даже обе-
щанный безвизовый режим для укра-
инцев был введён далеко не сразу — 
в 2017-м, да и то с рядом оговорок. Так, 
этот режим предполагал только кратко-
срочные поездки, связанные с туристи-
ческими, учебными и деловыми целями. 
Работать и постоянно проживать в Ев-
ропе такие визы не позволяли.

Более того, параллельно Евросоюз 
утвердил механизм экстренной при-
остановки такого режима, например 
если в какой-либо из стран ЕС будет за-
фиксирован необоснованный рост за-
явок на получение статуса беженца. 
Во многом такие ограничения были 
приняты из-за позиции Нидерландов.

Дело в том, что соглашение об ассо-
циации должно было ещё пройти рати-
фикацию парламентами всех стран ЕС. 
И продвижение киевской заявки стол-
кнулось с сопротивлением Амстердама. 
В 2016 году в Нидерландах даже прошёл 
консультативный референдум (его ини-
циировали не власти), на котором почти 
две трети респондентов (61,49%) выска-
зались против ратификации соглаше-
ния с Украиной. Инициаторы голосо-
вания были прежде всего обеспокоены 
тем, что сближение с Киевом может на-
рушить баланс на рынке труда.

До начала СВО единственным, что 
можно расценить как шаг навстречу 
дальнейшей интеграции, стали дей-
ствия самой Украины, которая в 2019-м 
вписала в свою конституцию стратеги-
ческий курс на вступление в ЕС (и вме-
сте с этим в НАТО).

После начала спецоперации Киев 
подал заявку на членство в Евросо-
юз, спустя полтора года — 14 декабря 
2023 года — Совет ЕС принял решение 
начать переговоры о вступлении. Сро-
ков тем не менее никто не называет.

«Уверенность в завтрашнем дне — это 
то, что должен принести украинский 
майдан, и он это принесёт... Новая ев-
ропейская власть на Украине... подпи-
шет соглашение с ЕС и сделает жизнь 
каждого украинца достойной, европей-
ской, успешной» — эти слова Арсений 
Яценюк, будущий премьер-министр 
Украины, произнёс на площади Неза-
висимости 14 декабря 2013 года.
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«Мы были потрясены.  
И совершенно счастливы»
Как жители Донецка вспоминают день признания Россией  
независимости ДНР и ЛНР
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По коду дела
Голландская Yandex создала аналог «Кинопоиска»

Елизавета Крылова

Голландская Yandex создала факти-
чески аналог «Кинопоиска» на Ближ-

нем Востоке — развлекательный сервис 
Yango Play. Это произошло на фоне пока 
незакрытой сделки по разделу компа-
нии и продажи её основателем Аркади-
ем Воложем российских активов. Сер-
вис доступен в странах Персидского 
залива, он включает в себя фильмы, 
сериалы и мини-игры. Эксперты допу-
скают: Yango Play может использовать 
программный код «Кинопоиска», что го-
ворит о выводе компанией интеллекту-
альной собственности за рубеж.

�� СЕРВИС ПЕРСИДСКИХ СТРАН

Голландская Yandex запустила развлека-
тельный сервис Yango Play до окончания 
сделки по продаже компанией Yandex 
N.V. российского бизнеса. Ранее «Яндекс» 
сообщал, что согласования по сделке 
продолжаются, очередное собрание 
назначено на 7 марта 2024 года. Кроме 
того, известно, что отечественный «Ян-
декс» сохранит бизнесы, сервисы и акти-
вы, за исключением зарубежных старта-
пов и дата-центра в Финляндии.

Несмотря на это, Yango Play, принад-
лежащий голландской компании, уже 
доступен в странах Персидского зали-
ва. Он включает в себя потоковое ви-
део с арабскими и международными 
фильмами и сериалами, музыкой и ми-
ни-играми в одном приложении, расска-
зали «Известиям» в PR-службе Yango. 
На главной странице сервиса отмечает-
ся: фильмы представлены на арабском, 
турецком и других международных язы-
ках, в хорошем качестве и без рекламы. 
В России скачать приложение нельзя.

Новая платформа использует искус-
ственный интеллект, который понимает 
предпочтения пользователей, помогает 
подобрать музыку для поездки, шоу для 
семейного просмотра или быстрые игры, 
рассказал зарубежным СМИ бизнес-ди-

ректор сервиса по Ближнему Востоку 
и Северной Африке Роман Шиманский.

�� КОМПЕНСАЦИЯ ЗА КОД

Глава ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин не исключил, что, воз-
можно, какая-то часть программно-
го кода или каких-то вещей у сервисов 
Yango Play и «Кинопоиска» может быть 
единой. Такого рода программы не де-
лаются за две недели, и, скорее всего, 
где-то в ядре лежит общая разработка, 
высказал предположение эксперт.

Исходный код программного обеспе-
чения — объект интеллектуальной соб-
ственности, поэтому его использование 
либо его фрагментов возможно по зако-
ну только с согласия правообладателя, 
заявил «Известиям» руководитель на-
правления «Разрешение IT- & IP-споров» 
юридической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнёры» Ярослав Шицле.

— Предполагается, что если Yango 
Play запускает сервис, разработанный 
не самостоятельно, то использование 
кода иного правообладателя должно 
быть урегулировано с ним отдельным 
соглашением, — пояснил юрист.

Как правило, в случаях продажи 
бизнеса стороны предусматривают 
в договоре условия разделения объ-
ектов интеллектуальной собственно-
сти, отметил он. Если же новый сер-
вис только напоминает «Кинопоиск» 
по своему функционалу, но основан 
на оригинальном коде, это никак не на-
рушает законных интересов «Кинопо-
иска» и «Яндекса».

— Но если код действительно исполь-
зуется с нарушениями, правооблада-
тель вправе запретить такие действия 
и привлечь нарушителя к гражданско-
правовой ответственности, то есть взы-
скать компенсацию, — отметил он.

Себестоимость такой платформы мо-
жет разниться от нуля до бесконечно-
сти в зависимости от того, что отнести 
к ней — покупку сервисов для размеще-

ния информации, заключение контрак-
та или использование программно-
го кода и лицензионного соглашения, 
считает старший инвестиционный кон-
сультант ФГ «Финам» Тимур Нигматул-
лин. По его словам, обычно тестируют 
такие сервисы с небольшой себестои-
мостью. Если всё получается, то потом 
используют более «тяжёлые» бизнес-
процессы, заключил он.

�� ПЕРЕВОД КОНТЕНТА

Многие российские сервисы присут-
ствуют и на других рынках, например 
в странах СНГ, отметил Алексей Быр-
дин из ассоциации «Интернет-видео». 
Если россиянин летит в отпуск в Тур-
цию, Таиланд или ещё куда-то, он может 
продолжать смотреть фильмы в ката-
логах российских онлайн-кинотеатров, 
отметил он.

— Если говорить про экспансию ки-
нотеатров, ориентированных на мест-
ную аудиторию, то по идее этому ниче-
го не препятствует, если рассматривать 
дружественные страны, — пояснил 
эксперт.

Он не исключил, что российские 
онлайн-кинотеатры также могут вый-
ти и в других странах — у них есть уже 
готовый сервис, осталось только пе-
ревести контент, пользовательские 
соглашения и интерфейсы на соот-
ветствующие языки. Кроме того, важ-
но убедиться, что платформа соответ-
ствует нормативному регулированию 
в том или ином государстве.

— Такой запуск — это десятки милли-
онов рублей, но это подъёмные деньги. 
Другой вопрос — будет ли этот сервис 
с российским контентом востребован 
у аудитории, даже будучи переведён-
ным на другие языки, ведь в каждой 
стране свои культурные коды и коло-
рит, — сказал Алексей Бырдин.

На примере Netflix можно понять, как 
важно добавлять в библиотеку мест-
ный контент, отметил эксперт. В Евро-

пе для американ-
ской платформы 
даже вводили кво-
ты на обязательное 
производство контента 
для жителей той или иной 
страны, добавил он.

По словам источника «Из-
вестий» на рынке, большин-
ство онлайн-кинотеатров 
доступно к просмотру 
за рубежом. Пока это 
выглядит как создание 
нового локального 
сервиса, который бу-
дет ориентирован 
на местные ауди-
торию и мента-
литет.

Борьба с тенью
Почему у КИВИ Банка отозвали лицензию

Елизавета Гриценко, Мария Колобова, 
Евгений Грачев, Анна Каледина

В среду, 21 февраля, Банк России 
отозвал лицензию на осуществле-

ние банковских операций у КИВИ Бан-
ка из-за сотрудничества организации 
с теневым бизнесом, включая перево-
ды на криптообменники и нелегальные 
онлайн-казино. Клиентами организа-
ции были несколько миллионов росси-
ян. Подробнее о том, почему ЦБ отозвал 
лицензию и что будет с вкладами кли-
ентов, — в материале «Известий».

Банк России приказом № ОД-266 
от 21 февраля 2024 года принял реше-
ние отозвать лицензию у КИВИ Банка, 
что стало первым случаем почти за два 
года. Сделано это было в связи с регу-
лярным нарушением федеральных за-
конов, регулирующих банковскую дея-
тельность, а также нормативных актов 
Банка России. Вторая причина, по дан-
ным ЦБ, заключается в том, что банк 
допускал нарушения законодательства 
в области противодействия легализа-
ции (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путём, и финансирования 
терроризма. Организацию обвиняют 
в сотрудничестве с теневым бизнесом, 
включая переводы букмекерским кон-
торам, нелегальным онлайн-казино, 
а также переводы похищенных средств 
в пользу дропперов.

Также было обнаружено, что банк 
открывал Qiwi-кошельки без ведома 
физических лиц и проводил по ним 
операции. При этом были использо-
ваны персональные данные росси-
ян. Как сообщает ЦБ, вся информация 
об операциях, имеющих признаки 
осуществления уголовно наказуемых 
дел, направлена в правоохранитель-
ные органы.

Как пояснили «Известиям» в Цен-
тробанке, с КИВИ Банком велась боль-
шая системная работа для снижения 
его вовлечённости в такие операции, 
но банк постоянно использовал раз-
личные схемы и способы обхода мер ЦБ.

За последний год к КИВИ Банку пять 
раз применялись различные меры. На-
пример, дважды вводились ограниче-
ния на осуществление отдельных опе-
раций. Несмотря на предупреждения 
ЦБ, банк продолжал осуществлять ри-
скованные операции. ЦБ не раз вводил 
ограничения на работу КИВИ Банка. 
Например, в 2020 году были ограниче-
ны платежи в пользу иностранных тор-
говых компаний и перевод денег на пре-
доплаченные карты корпоративных 
клиентов. Также ЦБ наложил на КИВИ 
Банк штраф в размере 11 млн рублей.

�� ЧТО С ДЕНЬГАМИ КЛИЕНТОВ

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) приказом Банка России от 21 фев-
раля будет выполнять функции времен-
ной администрации в КИВИ Банке, го-
ворится в пресс-релизе госкорпорации. 
Отмечается: прекращение деятельно-
сти организации существенно не по-
влияет на тех, кто пользовался КИВИ 
Банком. Так как банк является участ-
ником системы страхования вкладов, 
все деньги, оставшиеся на счетах, будут 
возвращены клиентам в 100-процент-
ном размере, но не более 1,4 млн рублей 
на одного вкладчика.

На данный момент банк уже забло-
кировал проведение денежных опера-
ций. В том числе стали недоступны по-
полнение Qiwi-кошельков, снятие с них 
средств, оплата сотовой связи и интер-
нета. Платёжная система Contact, отно-
сящаяся к банку, тоже приостановила 
свою работу.

Как пояснили «Известиям» в пресс-
службе QIWI, в банке сейчас работает 
временная администрация, о дальней-
ших действиях компания будет опера-
тивно информировать все заинтере-
сованные стороны. При этом бизнес 
группы компаний QIWI, не связанный 
с деятельностью КИВИ Банка, работа-
ет в обычном режиме, уточнили в пресс-
службе.

Финансовый аналитик Владимир 
Левченко пояснил «Известиям», что 
не исключает возможности того, что 
средства выше этой суммы будут по-
теряны. Однако, как отмечает адвокат 
Елена Сенина, выплаты могут составить 
10 млн рублей, в случаях если у клиента 
в банке был открыт эскроу-счет.

Как пояснили «Известиям» в ЦБ, 
в силу закона о страховании вкладов 
обязательства по денежным средствам, 
размещённым на электронных кошель-
ках граждан, не подлежат страхованию 
(п. 5 ч. 2 ст. 5 177-ФЗ «О страховании вкла-
дов физических лиц в банках РФ»). Та-
ким образом, поскольку КИВИ Банк уча-
ствует в системе страхования вкладов, 
можно будет получить возмещение 
по вкладам, но не по остаткам на элек-
тронных кошельках.

Возврат средств будет проходить 
уже в ходе принудительной ликвида-
ции или банкротства банка за счёт денег, 
полученных от реализации его активов 
и иного имущества. По предваритель-
ной оценке Банка России, у банка хватит 
средств, чтобы вернуть деньги с элек-
тронных кошельков граждан.

По предварительным данным, вы-
платы вкладчикам КИВИ Банка оцени-
ваются в 4,6 млрд рублей. Перевод денег 
будет производиться государственной 
корпорацией «Агентство по страхова-
нию вкладов» (ГК «АСВ»). Для того что-
бы получить подробную информацию 
о выплатах, клиенты могут позвонить 
на горячую линию ГК «АСВ» по теле-
фону 8 800 200-08-05 либо посмотреть 
её на сайте.

ГК «АСВ» отмечает, что выплаты 
средств начнутся не позднее 6 марта 
этого года. Банки-агенты, которые бу-
дут принимать заявления, будут выбра-
ны по конкурсу до 27 февраля. Инфор-
мация о дате начала перевода средств, 
месте, времени, форме и порядке приёма 
заявлений будет опубликована на сай-
те до этой даты. При этом такие заявки 
будут приниматься не менее года — в те-
чение всего периода ликвидации банка.

По словам адвоката Владимира Лев-
ченко, выплаты должны будут произво-
диться в течение трёх дней после пода-
чи заявления, но не ранее 14 дней с даты 
наступления страхового случая.

По данным торгов на Мосбирже, рас-
писки QIWI снижаются почти на 50% 
через три часа после отзыва лицензии 
у КИВИ Банка. Его офисы в среду были 
закрыты в Москве, Санкт-Петербурге 
и Казани.

�� ЧТО ТАКОЕ КИВИ-БАНК

АО «КИВИ Банк» — кредитная организа-
ция, входящая в состав группы компа-
ний QIWI, одной из наиболее популяр-
ных платёжных систем в России. Сам 
банк был зарегистрирован Центробан-
ком в начале 1993 года.

Главным продуктом КИВИ Банка был 
Qiwi-кошелёк. Он также осуществлял 
функции оператора платёжной систе-
мы Contact, с помощью которой можно 
было переводить деньги за границу. Все 
контакты с клиентами преимуществен-
но осуществлялись онлайн.

В январе QIWI объявила: её россий-
ский бизнес будет продан гонконгской 
компании Fusion Factor Fintech, владель-
цем которой является главный испол-
нительный директор QIWI Андрей Про-
топопов. Сообщалось, что цена сделки 
23,75 млрд рублей. По предваритель-
ным оценкам, компания включает в себя 
свыше 21,8 млн виртуальных кошель-
ков и более 127 тыс. терминалов и точек 
приёма платежей. С помощью QIWI тор-
говые компании ежемесячно принима-
ли платежи (в денежной и электронной 
форме) на сумму 123 млрд рублей более 
чем от 39 млн клиентов.

По данным на 1 июля 2023 года, объ-
ём балансовых активов составлял 
301,9 млрд рублей, объём собственных 
средств — 24,3 млрд. При этом за первые 
полгода 2023-го прибыль банка состав-
ляла 5,1 млрд рублей.

По сообщению ЦБ, КИВИ Банк не яв-
лялся значимым кредитором реально-
го сектора экономики. Организация за-
нимала 89-е место в банковской системе 
РФ. «Его деятельность характеризова-
лась вовлечённостью в проведение вы-
сокорисковых операций, направленных 
на обеспечение расчётов между физи-
ческими лицами и теневым бизнесом, 
включая переводы денежных средств 
в пользу криптообменников, нелегаль-
ных онлайн-казино, букмекерских кон-
тор и т.п., а также поиском новых спо-
собов обхода вводимых регулятором 
ограничений», — говорится в сообще-
нии ЦБ.

Поддержать словом

Роман Лукьянчиков

Аналитик

Номинальный ВВП США по итогам 
2023 года вырос на 6,3%, в то вре-

мя как тот же показатель КНР — всего 
лишь на 4,6%. На фоне затяжного паде-
ния китайского фондового рынка такая 
ситуация вновь заставила инвесторов 
задуматься над перспективами страны 
на ближайшие годы: неужели её эконо-
мика продолжит замедляться и никогда 
не обойдёт Америку?

Для начала стоит определиться 
с тем, что номинальный ВВП отража-
ет искажённую картину. Показатель 
не делает поправку на инфляцию, ко-
торая была в 2023 году довольно вы-
сокой для США (в то время как КНР 
по итогам 2023 года показала дефля-
цию).

Реальный ВВП (с учётом роста цен) 
по итогам прошлого года увеличил-
ся лишь на 2,5% в Америке и на 5,2% 
в Китае. То есть выигрывает КНР, что 
абсолютно логично с учётом разни-
цы в объёмах и структурах экономик 
этих государств.

Но повод для беспокойства всё-
таки есть. Темпы роста Поднебес-
ной довольно быстро сокращают-
ся. Из-за этого снижаются ожидания 
по выручке и прибыли китайских 
компаний.

Главная проблема — в слабом вос-
становлении после коронавируса: ки-
тайские граждане не уверены в ста-
бильности своих доходов. У них есть 
сомнения и в сохранении рабочих 
мест на фоне падающего экспорта 
страны, девелоперского кризиса и от-
сутствия расширенной господдержки 
отечественных отраслей. Из-за этого 
население предпочитает экономить.

В итоге внутреннее потребление 
КНР растёт медленнее ожиданий, что 
вместе со слабым мировым спро-
сом на китайскую продукцию не по-
зволяет Поднебесной быстро восста-
новиться после снятия карантинов 
в конце 2022 года.

В таких условиях инвесторы ожи-
дают от китайских властей новых мер 
стимулирования. Однако молчание 
правительства по этому вопросу при-
водит к тому, что настроения продол-
жают ухудшаться, а котировки акций 
компаний из КНР — падать.

Для восстановления экономики 
КНР китайскому правительству не-
обходимо сначала прибегнуть к за-
имствованиям и наращиванию де-
фицита бюджета. А затем — начать 
экономические реформы и поощрять 
технологическое развитие страны.

Из всех нужных мер китайские 
власти пока прибегают только к под-
держке высоких технологий. Но этот 
сектор всё ещё занимает небольшую 
долю в ВВП. Кроме того, США своими 
торговыми ограничениями, вероят-
но, будут продолжать активно мешать 
технологичному развитию Китая. По-
этому отдача от такой стратегии нео-
чевидна и может затянуться на годы, 
в то время как остальные секторы ки-
тайской экономики продолжат стаг-
нировать без расширения господ-
держки.

При этом с каждым годом всё силь-
нее будут оказывать давление фунда-
ментальные проблемы страны, на ко-
торые раньше инвесторы закрывали 
глаза. Это и сохраняющаяся зависи-
мость Китая от экспорта, и дорогая 
(по сравнению со странами Южной 
и Юго-Восточной Азии) рабочая сила, 
и сокращение населения, и низкоэф-
фективные инвестиции за счёт нара-
щивания долга, а также по-прежнему 
неравномерное развитие регионов 
и авторитаризм китайского руковод-
ства, который лишь усиливает все вы-
шеперечисленные экономико-соци-
альные трудности.

В 2024 году динамика китайско-
го рынка будет в первую очередь за-
висеть от решимости властей в во-
просе фискальной политики. Скорее 
всего, правительство установит офи-
циальную цель по росту ВВП КНР 
на 2024 год не ниже 5%. Таким образом 
руководство страны намекнёт либо 
на новые займы, либо на экономиче-
ские реформы, что будет восприня-
то инвесторами позитивно и может 
стать ключевым моментом для разво-
рота китайского рынка.
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Ксения Набаткина, Яна Штурма

П еред Днём защитника Отечества 
в этом году выросли траты на отдых 

и развлечения — например, чаще, чем 
в прошлом году, стали покупать путёв-
ки в загородные отели и пансионаты, со-
общили «Известиям» эксперты аналити-
ческого ресурса «Чек Индекс» компании 
«Платформа ОФД». В качестве подарка 
популярны товары для здорового обра-
за жизни и абонементы в фитнес-цен-
тры. На маркетплейсах в топах продаж — 
электроника, автотовары и, естественно, 
наборы товаров для гигиены. Сколько 
тратили женщины на подарки и стоит ли 
ждать корпоративных празднований — 
в материале «Известий».

�� ЧТО ВЫБИРАЮТ В ПОДАРОК 
НА 23 ФЕВРАЛЯ

В этом году россияне более масштаб
но, чем в прошлом, будут праздновать 
День защитника Отечества, полагают 
эксперты аналитического ресурса «Чек 
Индекс» компании «Платформа ОФД». 
Накануне 23 февраля заметно вырос
ли траты на товары и услуги из катего
рии отдыха и развлечений.

— В преддверии Дня защитника Оте
чества выросли расходы на гостинич
норесторанный сегмент, походы в бани 
и сауны, — отметили эксперты.

Также вырос спрос на семейный от
дых за городом, поскольку для части 
россиян время праздника совпадает 
со школьными каникулами. Подрос ин
терес к товарам для ЗОЖ, абонементам 
в фитнесцентры.

В среднем на подарочные сертифи
каты за неделю до праздника россияне 
тратили 2380 рублей, что на 31% выше, 
чем в прошлом году. Абонемент в спорт
зал в среднем обходился в 3420 рублей, 
спорттовары — в 4102 рубля, услуги бани, 
сауны или спацентра — в 3140 рублей.

На маркетплейсах к середине фев
раля повышается спрос на традицион
ные варианты подарков, такие как элек
троника, автотовары, мужские наборы 
для гигиены и ухода за собой, сообщи
ли «Известиям» в прессслужбе Ozon.

— Мы проанализировали статисти
ку заказов, сделанных на Ozon в про
шлом году, и обнаружили, что пик за
купок подарков к 23 февраля у женщин 
приходится сначала за десять дней 
до праздника, а затем за четыре, — по
яснили там.

Самым популярным подарком 
в этом году осталась электроника: 

штучные продажи в этой категории 
выросли на 67%, а средний чек — на 15%.

— Самый интенсивный рост в пред
дверии 23 февраля показывают игровые 
приставки и ноутбуки, увеличив штуч
ные продажи более чем в три раза. На
бирают популярность комплектующие 
для ПК, продажи которых в штучном вы
ражении выросли на 135%, — пояснили 
в прессслужбе маркетплейса.

На Wildberries с 13 по 20 февраля ко
личество продаж бритв и триммеров 
выросло на 166% и 163% соответствен
но, если сравнивать с аналогичными 

датами в январе. Шуруповёрты поку
пают на 156% чаще, ремни — на 123%, 
носки — на 98%. Среди популярных 
категорий также оказались мужская 
парфюмерия, кошельки и портмоне, 
беспроводные наушники. Речь идёт 
только о заказах, сделанных женщи
нами, пояснили в прессслужбе мар
кетплейса.

На мужскую парфюмерию средний 
чек в феврале составил 3540 рублей, 
на смартфоны — 26 676 рублей, на науш
ники — 2460 рублей, рассказали пред
ставители ресурса «Чек Индекс».

Также в топе подарков к 23 февраля 
из года в год остаются товары из катего
рии «для дома». Мужчинам дарят посу
ду, инструменты и домашний текстиль.

Некоторые отдают предпочтение 
оригинальным подаркам. Для этого пе
ред Днём защитника Отечества поль
зователи чаще стали искать исполни
телей на сервисе YouDo.

Так, в среднем за 1,6  тыс. руб
лей можно связать именные носки, 
за 900 рублей — сделать красивую вы
шивку на мужском халате. За торт 
к 23 февраля пользователи готовы 

заплатить 2107 рублей. Также перед 
праздником ищут тех, кто сможет при
думать оригинальный подарок муж
чине или танецпоздравление, сде
лать массаж, собрать мужской букет 
из рыбы и пива, а ещё приготовить 10 кг 
шашлыка.

�� ПРАЗДНИК ПО ИНТЕРЕСАМ

Как правило, «гендерные» празд
ники в компаниях проходят скром
нее, чем новогодние корпоративы или 
празднования юбилеев организации, 

рассказали «Известиям» эксперты. 
За последние годы эта тенденция толь
ко укрепилась, полагает управляющий 
директор ивентагентства MD GROUP 
Антонина Парамонова.

По её словам, крупные корпора
тивные мероприятия чаще проводят 
на 8 Марта, нежели на 23 февраля. Это 
может объясняться тем, что в некото
рых компаниях женщины историче
ски составляют значительный процент 
от всех сотрудников — например, это ак
туально для фармотрасли.

— Но один из последних трендов кор
поративных праздников — объединение 
23 февраля и 8 Марта в один с общим по
сылом про ценность каждого сотрудни
ка для компании, — отметила она.

Такое объединение наиболее харак
терно для более молодых компаний, на
пример в сегменте IT, добавила Антони
на Парамонова.

— Мероприятие может проходить 
в онлайнформате. Например, как вир
туальный бар, где каждый подключает
ся из своего дома, выбирает наиболее 
интересующую для себя комнату — 
книги, спорт — и в разговоре с модера
тором участвует в различных актив
ностях, — пояснила эксперт. — Иногда 
для сотрудников в таких случаях орга
низуют доставку вина и закусок на дом.

Многие крупные компании, напри
мер нефтегазовой отрасли или теле
кома, в этом году устраивают крупные 
события в формате банкета или празд
ничные мероприятия в офисе. Этот 
вариант позволяет, по словам Анто
нины Парамоновой, сэкономить бюд
жет на аренду площадки и сформиро
вать тёплую и домашнюю атмосферу 
события.

Подарки на День защитника Оте
чества важно подбирать, ориентиру
ясь на хобби, желания, мечты и предпо
чтения каждого конкретного мужчины, 
напомнила психолог Наталья Наумова.

— Самое главное — это подарить че
ловеку любовь и хорошее настроение, 
показать своё отношение, — подчер
кнула она,

Хорошим подарком, по словам экс
перта, станет участие в квесте или ма
стерклассе по интересующему на
правлению. Мужчины будут рады 
и тому, что близко их увлечениям, по
этому заядлым рыбакам радость могут 
доставить снасти, водителям — авто
товары, любителям техники — гадже
ты. Тогда одариваемый почувствует, 
что он и его интересы важны, завери
ла психолог.

Взорный характер
В России создали виртуального офтальмолога

Иван Черноусов, Яна Штурма

В России создали программу, способ-
ную определять глазные заболева-

ния по снимкам, сделанным с помощью 
прибора, которым пользуются врачи 
для детекции дефектов зрения, расска-
зали «Известиям» разработчики. Полу-
ченные изображения загружаются в ПО, 
где искусственный интеллект анализи-
рует их и выдаёт предположительный 
диагноз. Сейчас нейросеть умеет вы-
делять такие патологии, как катаракта, 
глаукома, миопия и возрастная макуло-
дистрофия. Эксперты считают решение 
перспективным, но требующим дора-
ботки — в частности, для его использо-
вания офтальмологами нужно, чтобы 
оно определяло больше заболеваний.

�� ИИ-РАСПОЗНАВАНИЕ 
БОЛЕЗНЕЙ ГЛАЗ

Программисты научили нейросеть 
распознавать дефекты зрения, рас
сказали «Известиям» представители 
Донского государственного техниче
ского университета. По словам авто
ров, уже полностью готов сам софт, на
писанный на языке Python.

— Алгоритм работает следующим 
образом: врач загружает снимок, сде
ланный фундускамерой (прибор, 
способный фотографировать как пе
редний отрезок глаза, так и глазное 
дно. — «Известия»), в приложение для 
Windows. Далее искусственный интел
лект в течение двухтрёх секунд ана
лизирует его, после чего программа 
выдаёт предварительный диагноз, — 
рассказал автор проекта Михаил Шур
дук.

Софт разработан для персональ
ных компьютеров с операционной си
стемой Windows. Другие ОС, такие как 
Linux и macOS, сейчас не поддержива
ются.

Созданная программистами нейро
сеть обучена более чем на 3 тыс. сним
ков, сделанных с помощью фундуска
меры. В настоящий момент ИИ умеет 
определять такие виды заболеваний, 
как катаракта, глаукома, миопия и воз
растная макулодистрофия.

Авторы алгоритма утверждают: 
точность распознавания снимков со
ставляет до 95%. ИИ построен на ар
хитектуре VGG19 — эти библиотеки 
программисты используют для обу
чения нейронных сетей работе с изо
бражениями.

Далее разработчики планиру
ют улучшать функциональность ПО. 
Для этого они продолжат обучать ИИ 
на других снимках с подтверждённы

ми диагнозами, чтобы нейросеть смог
ла распознавать аналогичные случаи 
ещё точнее. Кроме того, авторы алго
ритма намерены расширить и список 
распознаваемых заболеваний, а так
же обеспечить возможность хране
ния уже существующих изображе
ний в программе.

В настоящее время софт находится 
в стадии бетаверсии, конкретные сро
ки выхода полноценной версии про
граммы не называются.

�� БУДЕТ ЛИ СОФТ ПОПУЛЯРЕН 
У ОФТАЛЬМОЛОГОВ

Интеграция искусственного интел
лекта и фундускамеры выглядит 
очень перспективной, рассказала 
врачофтальмолог группы компаний 
BestDoctor Татьяна Крюкова.

— Но пока заявленный список пато
логий, которые способно распозна
вать устройство, достаточно ограни
чен. Тем не менее имеется огромный 
потенциал для дальнейшего разви
тия: например, разработка может об
легчить проведение врачом дифферен
циальной диагностики и постановку 
диагноза, — отметила она.

Также софт наверняка будут ис
пользовать молодые специалисты, ко
торые хотели бы дополнительно убе
диться в правильности поставленного 
диагноза, заключила врач.

— Технологии, которые без ущер
ба для пациента ускоряют рутинные 
процессы и помогают врачам в работе 
и принятии решений, всё глубже про
никают в медицину. Они не заменят 
специалиста, но помогут эффективно 
использовать его рабочее время. Ней
росети уже активно применяются как 

инструмент «второго мнения», поэто
му такое пополнение медицинского 
арсенала — отличная новость, — отме
тил генеральный директор «Санатори
ума», руководитель комитета по IT Ас
социации оздоровительного туризма 
и корпоративного здоровья Дмитрий 
Естенков.

Наиболее частые болезни — ката
ракта, глаукома, миопия и возрастная 
макулодистрофия — достаточно про
сто могут быть идентифицированы 
при помощи ИИ. При подготовке по
добных решений часто самое важное — 
это сбор данных для обучения нейро
сети, полагает управляющий директор 
технологических конкурсов НТИ Up 
Great Юрий Молодых.

— Датасет — это база не просто изо
бражений, но ещё и снимков, разме
ченных профессиональными врача
ми, то есть с поставленным диагнозом 
или даже подробным текстовым опи
санием. Поэтому даже 3 тыс. снимков — 
это достаточно серьёзная работа, без 
которой достижение такой точности 
было бы невозможно, — добавил спе
циалист.

Разработчикам стоит подумать 
над улучшением своей программы — 
кроме постановки диагноза было 
бы полезно заранее определиться 
с дальнейшей тактикой лечения кон
кретного пациента, полагает эксперт 
центра компетенций НТИ «Биониче
ская инженерия в медицине» Пётр 
Кшнякин. По его словам, ИИ мог бы 
на основании данных электронной ме
дицинской карты пациента формиро
вать прогноз развития заболевания, 
а также предполагаемую тактику ле
чения и так далее, резюмировал спе
циалист.

Научный план
Курчатовский институт и «Росатом» обсудили будущее

Денис Гриценко

В Москве прошло совместное торже-
ственное заседание Курчатовско-

го института, госкорпорации «Росатом» 
и Российской академии наук. Встреча 
была приурочена ко Дню российской 
науки. Её участники обсудили самые 
актуальные сегодня проекты в ядерной 
сфере и наметили основные направле-
ния общей работы на будущее. Среди ос-
новных тем разговора: ввод в строй но-
вых энергоблоков, ядерная медицина, 
нейтронные исследования, термоядер-
ный синтез и многое другое. Как отме-
тил президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук, объединение 
потенциала трёх крупнейших организа-
ций позволит сделать нашу страну ещё 
более великой.

�� В СВОЙ ЧЕРЁД

В Доме учёных имени академика А.П. 
Александрова состоялось торжествен
ное заседание, посвящённое Дню россий
ской науки. Основными докладчиками 
выступили президент НИЦ «Курчатов
ский институт» Михаил Ковальчук и ге
неральный директор «Росатома» Алек
сей Лихачёв. Также в заседании принял 
участие президент Российской академии 
наук Геннадий Красников.

— Мы с Алексеем Евгеньевичем ещё 
несколько лет назад договорились вме
сте отмечать День науки и чередовать 
мероприятия в «Росатоме» и у нас. Сей
час наш черёд, — открыл заседание Ми
хаил Ковальчук.

Он подробно рассказал о проектах, 
которые Курчатовский институт реа
лизует в сфере ядерных технологий се
годня, многие из них в сотрудничестве 
с «Росатомом». Национальный исследо
вательский центр осуществляет науч
ное руководство при запуске всех новых 
энергоблоков АЭС. Аналогичную функ
цию Курчатовский институт выполня
ет и в программе по развитию ядерной 
медицины.

Алексей Лихачёв в своём выступле
нии вспомнил историю становления от
ечественной атомной отрасли и расска
зал о тех конкурентных преимуществах, 
которые госкорпорация получила в том 
числе благодаря работе предыдущих 
поколений атомщиков.

— У нас, единственных в мире, все на
циональные компетенции атомной про
мышленности — от разведки и добычи 
урана до вывода реактора из эксплуата
ции — объединены в одном управленче
ском контуре. Это даёт нам очень боль
шие возможности и серьёзные козыри 
в работе на мировом рынке, — сказал он.

Кроме того, на заседании были на
мечены приоритетные направления 
для развития совместных работ — на
пример, нейтронные исследования. Как 
отметил Алексей Лихачёв, строящийся 
сейчас «Росатомом» многоцелевой ис
следовательский реактор на быстрых 
нейтронах МБИР (Димитровград) и ра
ботающий на базе НИЦ «Курчатовский 
институт» — ПИЯФ реактор ПИК (Гатчи
на) могут стать объединённым распре
делённым научным центром.

— Представляется целесообразным 
сформировать совместную програм
му для этих двух крупнейших устано
вок, чтобы максимально использовать 
комплементарность их исследователь
ской базы, — добавил Алексей Лихачёв.

�� НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Ещё одно приоритетное направление, 
о котором шла речь на совещании, — 
термоядерные исследования. Кроме 
того, обсуждались совместные работы 
в сфере проектирования новых атом
ных установок (в том числе малой мощ
ности), создания новых реакторных ма
териалов, развития ядерной медицины.

В целом участники совещания от
метили, что совместные планы ли
деров атомной отрасли уже сейчас 
распространяются дальше периода, 
обозначенного в действующей про
грамме «Развитие техники, техноло
гий и научных исследований в области 
использования атомной энергии в РФ 
до 2030 года». В этой программе Курча
товский институт является головной 
научной организацией.

— «Росатом» крайне заинтересован 
в укреплении этой роли Курчатовского 
института на следующем этапе реали
зации программы, — подчеркнул Алек
сей Лихачёв.

В конце мероприятия слово взял Ген
надий Красников.

— Хочу ещё раз поздравить всех нас 
с прошедшим Днём науки. Уверен, что 
альянс академии, Курчатовского ин
ститута и «Росатома» очень много мо
жет дать нашей стране, — сказал пре
зидент РАН.

Он отметил, что важный принцип ра
боты РАН — уважение к научным шко
лам, их создателям и последователям. 
Этот постулат разделяют и в Курчатов
ском институте, где делают всё для со
хранения памяти о своих отцахосно
вателях — академиках Игоре Курчатове 
и Анатолии Александрове.

— Мы сегодня участвуем в возрож
дении мощи великой российской нау
ки на базе наших советских традиций. 
Академия наук, Курчатовский институт, 
«Росатом» как наследник знаменитого 
«Средмаша», несмотря на все сложные 
времена, мы сохранились сами, сохра
нили отношения и сегодня объединён
ными усилиями сделаем нашу страну 
ещё более великой, — резюмировал Ми
хаил Ковальчук.

Также в рамках торжественного за
седания состоялся ряд награждений.

В начале мероприятия начальник 
войск радиационной, химической и био
логической защиты генераллейтенант 
Игорь Кириллов объявил о награждении 
Михаила Ковальчука и Алексея Лихачёва 
медалями Минобороны РФ «За усердие 
при выполнении задач радиационной, 
химической и биологической защиты».

Алексей Лихачёв вручил знаки от
личия «Росатома» целому ряду сотруд
ников НИЦ «Курчатовский институт». 
А президент центра Михаил Ковальчук 
и директор Марат Камболов награди
ли медалями Курчатовского институ
та представителей «Росатома» и Россий
ской академии наук.
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Два носка пара
Что подарят мужчинам на 23 февраля — в топе оказались гаджеты,  
бритвы и абонементы в фитнесцентры



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 22 февраля 2024

Культура

Зоя Игумнова  

С вою первую гимнастёрку для вы-
ступления он взял напрокат в Театре 

Советской армии по совету Аллы Пу-
гачёвой. Сегодня Николай Расторгуев 
признаётся, что в школе не был хулига-
ном, а рос обычным мальчиком, очень 
воспитанным. Чтобы попасть в группу 
«Любэ», никаких кастингов он не прохо-
дил, а просто пришёл к Игорю Матвиен-
ко и спел песню. О том, как появились 
первые хиты легендарной команды, по-
чему другие песни ими не стали, за что 
попал под санкции Евросоюза и как воз-
никают мифы вокруг «Любэ», народ-
ный артист России рассказал «Изве-
стиям» накануне юбилейных концертов 
22 и 23 февраля в «Крокус Сити Холле».

Николай Вячеславович, все знают, что 
вы любите группу The Beatles. И в од-
ном своих кумиров вы точно обошли. 
Британская группа распалась, а груп-
па «Любэ» — нет. Уже 35 лет существует. 
В чём секрет?

Хорошая подводка, я вам скажу: «Вот 
The Beatles распались, а вы-то что не рас-
пались до сих пор!» А почему мы должны 
распадаться? Я не знаю. Всё течёт и идёт 
своим чередом. Всё замечательно. Вы-
пускаются песни иногда. Работы непо-
чатый край. У нас огромная страна, зри-
тель ждёт. Так что всё в порядке.

Кто в группе с вами с самого начала?
Бэк-вокалист Алексей Тарасов, 

он с самого начала. Мы с ним записы-
вали самые-самые первые песни. Я по-
знакомился с ним на студии в 1989 году. 
Барабанщик Саша Ерохин с 1990-го 
в группе. Наш клавишник и баянист 
Виталик Локтев ушёл на пенсию. Гово-
рит: «Я больше не могу. Я устал». Мы его 
отпустили. Время от времени созва-
ниваемся с ним. Это костяк «Любэ» — 
столько лет вместе!

А бывало, люди от нас уходили. 
И трагические истории были. Бас-
гитарист Саша Николаев погиб. Давно, 
в 1996 году. Потом бас-гитарист Паша 
Усанов — тоже погиб. Вместо него сей-
час работает Дима Стрельцов. Хоро-
ший парень, молодой.

Гитарист у нас был Сергей Перегу-
да. Мы с ним долго работали. Его жена 
в Канаде жила. И он ещё до пандемии 
поехал туда. А когда она началась, Се-
рёжа там завис. Короче говоря, судь-
ба сложилась так, что пришлось 
брать нового гитариста. При-
шёл Ваня Зеленков. Но все пес-
ни те же, и звучат они у нас 
примерно так же.

Мы услышали новую 
песню в вашем ис-
полнении. «Дай 
ему сил» рэпера ST 
за пару дней стала 
фронтовым гим-
ном. Почему вы ре-
шили её исполнить?

Песня появилась 
в зоне СВО, завиру-
силась, как сейчас 
говорят. И мы ре-
шили её сделать. 
Записали уже 
е ё в  с т у д и и . 
А сейчас хотим, 
чтобы она про-
звучала в кон-
церте.

В вашем репер-
туаре много па-
т р и о т и ч е с к и х 
песен. И они ока-
з а лись х и т а ми . 
Но вообще патрио-
тический репертуар 
сложно прокладывает 
путь на эстраду. Почему?

«Я невероятно опасен, 
тем и горжусь»
Певец Николай Расторгуев — о главных хитах «Любэ»,  
десяти годах в гимнастёрке и пирожках с повидлом

Я вам скажу такую вещь: у нас 
не так много именно патриотических 
песен, но они очень заметные. Боль-
шинство песен просто о хороших лю-
дях, о нас. Но это тоже в какой-то сте-
пени патриотика. А песен на военную 
тематику всего несколько штук — 
из всего репертуара. Может, с деся-

ток наберётся. Понимаете? Всего де-
сять, ну, может быть, пятнадцать 
песен.

Сложно ли создать такую пес-
ню, чтобы она не была па-
фосной?

Вообще, это сложно — 
создать песню. А чтобы она 
была сделана правильно, 

искренне, чтобы она зашла, 
должно совпасть много всяких 

вещей. И тексты, и музыка, и испол-
нение — всё вместе должно быть безу-
коризненно. И ещё нужно попасть, со-
впасть со временем.

С чего началась патриотика 
в «Любэ»? Не с самого начала. Мы не за-
думывали патриотическую группу, это 
всё чушь собачья. Просто записали 
первый альбом, в котором была пес-
ня «Атас». И так же альбом назвали. 
Мы сделали группу, которая очень 
сильно отличалась от всего, что зву-

чало тогда. На сцене были «Ласковый 
май», Володя Пресняков. И вдруг — со-
вершенно другая музыка. «Любэ» были 
не такие, как все. И мы мгновенно ста-
ли популярны.

А патриотическая история началась 
с альбома «Комбат». Это был 1995 год. 
До этого шесть лет мы ездили с кон-
цертами по стране. Битковые аншла-
ги на стадионах, во дворцах спорта. 
Мы работали только на таких площад-
ках. Представляете себе? И работали 
очень много.

Затем начались известные со-
бытия. 1995 год, Чечня. И появилась 
песня «Комбат», возникла патриоти-

ческая направленность в репертуа-
ре. А годом ранее вышла песня «Конь». 
Это шедевр, я считаю. Одна из самых 
лучших песен Игоря Матвиенко. Она 
разошлась по всему миру. Я не буду 
лукавить, это правда. Очень много 
иностранных хоров поют «Коня».

Вы долго выступали в гимнастёрке. Как 
появился этот образ?

Мой образ ещё с 1990 года — военная 
форма. Она тоже дала какой-то свой 
отпечаток патриотизма. Кстати, мно-
гие уверены, что, мол, Пугачёва надела 
на Расторгуева гимнастёрку. Всё было 
не так. Вернее, так, но не совсем. Это 
был 1989-й, сентябрь. Пугачёва выбра-
ла на свой концерт «Рождественские 
встречи» две песни из нашего репер-
туара — «Атас» и «Не губите, мужики». 
В «Атасе» речь идёт о героях извест-
ного сериала «Место встречи изме-
нить нельзя» Жеглове и Шарапове. 
Пугачёва говорит: «Коля, что там но-
сили в 1945 году мужики? Надень то, 
что осталось с фронта — гимнастёрку». 
Ну всё логично.

Мы взяли напрокат в Театре Совет-
ской армии военную форму и надели 
на выступление. А потом ребята из пу-
гачёвского коллектива «Рецитал» ска-
зали: «Коля, тебе страшно идёт форма. 
Тебе вообще ничего больше не надо». 
Поэтому я и оставил гимнастёрку. 
И честно относил её десять лет. А по-
том убрал всё это в музей. Сейчас фор-
мы уже нет. Вот такова история появ-
ления формы у «Любэ». Случайность.

Затем она мне поднадоела, пото-
му что стали говорить, что Расторгу-
ев — это Батяня Комбат. Меня это ста-
ло доставать. Ведь кроме «Комбата» 
есть ещё масса очень хороших песен, 
хитов. И на мой взгляд, у «Любэ» хитов 
больше, чем у любой группы. Подряд, 
в каждом альбоме. И ещё недокручен-
ные есть песни. Они могли стать хи-
тами, но их недовернули, потому что 
«ну куда, куда ещё?!».

Полтора года назад Евросоюз ввёл 
восьмой пакет санкций. В нём среди 
артистов оказались и вы.

Нет. В восьмом пакете санкций были 
только три человека: Расторгуев, фи-
лософ Дугин и генеральный директор 
концерна «Калашников». Я сам ошалел. 
И потом следом Канада почему-то объ-
явила против меня санкции.

Как вам кажется, чем вы можете угро-
жать Европе?

Значит, я невероятно опасен, тем 
и горжусь. Значит, я делаю всё пра-
вильно.

Вы замечаете, что сейчас наша эстрада 
проходит непростой путь? Какие-то ар-
тисты уехали из России.

Они все взрослые люди, принимают 
решения самостоятельно. Знают, что 
делают. Ну и пусть они уехали. Уеха-
ли, и бог с ними. Другое дело, как они 
сюда вернутся потом, с каким шлей-
фом, с какой репутацией? Вот вопрос.

Там-то они никому не нужны, во-
обще, совсем никому. А деньги за-
работать надо, надо на что-то жить, 
поддерживать уровень жизни, к ко-
торому они привыкли. Они же зна-
ют, что «кормовая база» для них здесь. 
Нужно как-то возвращаться. Я не знаю, 
как они всё это сделают. Многие пыта-
ются. Но примет ли их публика? Тоже 
большой вопрос.

2023 год был объявлен президентом Го-
дом педагога и наставника. Вы помни-
те свою первую учительницу?

Знаете, как имя и отчество моей 
первой учительницы? Ни за что не до-
гадаетесь. Марья Ивановна!

Хорошие воспоминания остались?
Конечно. Она строгая была. Маму 

мою вызывала. Я хороший мальчик 
был, но очень любил пирожки из бу-
фета. Вкусные, по 5 копеек, с повид-
лом. И потом жирные пальцы остав-
лял на тетрадках.

Я не был хулиганом, как сейчас лю-
бят говорить о себе некоторые. Мол, 
был такой отвязный, всё нипочём, чуть 
из школы не выгнали. Бравируют тем, 
что они не такие, как все. А я такой же, 
как все. Рос обычным советским маль-
чиком, очень воспитанным. Спасибо 
маме. Дисциплинированным. Потому 
что мама изначально сказала: «Коля, 
есть такое слово “надо”. Хочешь ты или 
не хочешь, а надо». И для меня «надо» — 
одно из самых важных слов. Потом по-
явилось у меня ещё одно главное сло-
во — «зачем». Надо, но зачем?

Ваш характер помог вам доказать, что 
именно вы должны занять место в груп-
пе «Любэ»?

Вы думаете, будто был кастинг в ан-
самбле «Любэ»? Не было этого. Я про-
слушался в ансамбле «Здравствуй, пес-
ня». В 1985 году у меня не было работы. 
Я пришел к Матвею (Игорь Матвиен-
ко. — «Известия»). Он был руководи-
телем вокально-инструментального 
ансамбля «Здравствуй, песня». При-
шёл на прослушивание, спел песню. 
А он не хотел меня брать. Вечером они 
уезжали на гастроли. И он говорит: 
«Потом приходи». Но я ответил: «Ниче-
го подобного. Я поеду с вами». И Игорь 
сдался. Я поехал с ними.

Мы работали вместе. Появилось 
несколько песен — «Люберцы», «Дуся-
агрегат». Затем «Здравствуй, песня» 
распалась. Матвей занимался группой 
«Класс». А меня познакомил с Алексан-
дром Шагановым и Мишей Андреевым. 
Они писали тексты. Стал набираться 
какой-то материал. А в 1989-м мы при-
ступили к его записи. Так родилась 
группа «Любэ». И никакого кастинга 
не было. Вот так возникают мифы и ле-
генды!

Какие сюрпризы ждут поклонников 
на юбилейном концерте в «Крокус Сити 
Холле» 22 и 23 февраля?

Как всегда, их ждёт живое высту-
пление. Споём хиты. По опыту знаю: 
люди ходят на концерты ради того, 
чтобы услышать что-то известное. 
Поэтому новых песен, за исключе-
нием одной, не будет. Да мы никогда 
и не ставим в программу песни, ко-
торые ещё никто никогда не слышал. 
Потому что это глупо. Может не зай-
ти. И народ не поймёт. А песня звучит 
минуты четыре максимум. Что мож-
но понять за это время? Песню нуж-
но расслушать и тогда, может быть, 
полюбить. А для этого существуют 
разные медиа, где запускаются но-
вые песни. И только после уже берём 
их в программу.

В концерте будут участвовать два 
хора. На сцену выйдут детский кол-
лектив и взрослый — знаменитый 
Хор Сретенского монастыря. Мы ис-
полним нашу любимую песню «Конь». 
А с детьми я исполню ещё одну пес-
ню – «Бабушка». Может, ещё будут 
какие-то сюрпризы. Не будем раскры-
вать все карты. Поинтригуем.
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Андрей Туманов, Сергей Сычёв

Т аинственные ограбления в СССР 
периода застоя, криминальные 

интриги на самом верху, загадочные 
исчезновения бриллиантов, а в эпи-
центре всех событий — журналист 
«Известий», стремящийся докопать-
ся до правды вопреки опасностям 
и соблазнам. Сюжет нового детек-
тивного сериала «Зло», премьера ко-
торого состоится 23 февраля на Wink, 
основан на реальных расследованиях 
конца 1970–1980-х и в деталях показы-
вает обстоятельства эпохи. Но доку-
ментальное начало здесь встречается 
с художественным вымыслом, и в ито-
ге получается напряжённое драматич-
ное повествование, достоверность 
которого в главном. «Известия» по-
смотрели фильм про коллегу.

�� ПОДЛИННОЕ ДЕЛО

1979 год. Обозреватель «Известий» 
Юрий Ельцов (Даниил Страхов) 
и его друг следователь Игорь Ано-
хин (Евгений Харитонов) рассле-
дуют громкое дело об ограблении 
известной балерины. Ельцов обра-
щается за помощью к старшему бра-
ту Игорю (Андрей Чернышов), быв-
шему начальнику 
МУРа. Но вско-
ре  становит-
ся понятно, что 
в преступлении 
замешан чело-
век из аппарата 
ЦК. И во власт-

ных кругах явно не в восторге от ак-
тивности Ельцова и Анохина.

«Зло» — экранизация одноимённо-
го романа Эдуарда Хруцкого, класси-
ка детективного жанра. По его про-
изведениям были сняты «На углу, 
у Патриарших», «Приступить к ликви-
дации», «Последняя осень», «По дан-
ным уголовного розыска» и другие 
популярные детективные проекты. 
Теперь к этому списку можно доба-
вить и «Зло», дожидавшееся киново-
площения более 20 лет — книга была 
издана в 2003 году.

Сам писатель утверждал, что 
у персонажей «Зла» были прототи-
пы среди его знакомых.

«Герои романа с чуть изменён-
ными фамилиями  — реальные 
люди, по сей день живущие в Мо-
скве и за границей. Я был свидете-
лем и даже участником некоторых 
из упоминаемых событий», — писал 
Эдуард Хруцкий.

В свою очередь, сценарист сериа-
ла Андрей Житков обращает внима-
ние на подлинные криминальные 
истории, положенные в основу сю-
жета.

— Ограбление балерины Гельцер 
(в сериале её зовут Захарова. — «Из-
вестия») — это реальный случай, ко-
гда следствие через комиссион-
ки вышло на преступников. 
История с ереванским 
банком — тоже подлинная, 
1977 года. Ну и похищения 
у антикваров. Я даже сам 
в какой-то мере столк-
нулся с этим, правда, по-

позже, когда собирал-
ся продавать хорошую 
старинную скрип-

ку. Один антиквар хотел 
её купить, у нас уже была 
договорённость, но его 
ограбили, вынесли всё, — 
рассказал «Известиям» Ан-
дрей Житков.

�� «ИЗВЕСТИЯ»  
БЕЗ КРИМИНАЛА

По словам сценариста, 
он стремился максималь-
но точно воссоздать эпо-
ху — показать характер-
ные приметы времени, как, 
например, те же комисси-
онки или знаменитую со-
ветскую пивную «Яма». И, 
конечно, в сценах, которые разво-
рачиваются в историческом здании 
«Известий» на Пушкинской площади, 
Житков опирался на собственные 
воспоминания.

— Я бывал в этом здании по разным 
поводам, представляю, как всё это 
выглядит изнутри, — отмечает сце-
нарист.

Легендарное строение архитек-
тора Григория Бархина, шедевр эпо-
хи конструктивизма, действительно 
не раз появляется в кадре. Да и сама 
газета тоже. Однако в годы брежнев-
ского правления «Известия» практи-

чески не писали о криминальных 
событиях. И в этом плане вполне 
достоверна одна из центральных 
коллизий: герой Даниила Страхо-
ва пытается по собственной ини-
циативе сделать текст про ограб-
ление, но руководство требует 

совсем иного, а освещать дости-
жения хлеборобов ам-

бициозный корре-
спондент не готов. 

Поэтому из газе-
ты его выгоняют.

— В своей 
с т р у к т у р е 
«И з в е с т и я » 
н е  и м е л и 
криминаль-
ных жу р-
налистов. 
В 1970-е та-
кие исто-
р и и ,  к а к 

ограбление 
банка в Ар-

мении и «бриллиантовое 
дело» Галины Брежневой, не осве-
щались газетами. События с отри-
цательным знаком, как правило, 
вообще не фигурировали у нас, — рас-
сказывает один из старейших изве-
стинцев Борис Пиляцкин, работав-
ший в газете более полувека.

Впрочем, отголоском событий, 
о которых идёт речь в сериале, ста-
ло как раз широко освещавшее-
ся в прессе дело Юрия Чурбано-
ва — мужа Галины Брежневой. Дочь 
генсека была неравнодушна к драго-
ценностям, и постепенно вокруг неё 
сформировался мафиозный круг, за-
нимавшийся ограблениями, прода-
жей краденого, контрабандой и спе-
куляцией бриллиантами. Замешан 
в этом был и её супруг, занимавший 
должность замминистра внутрен-
них дел. Но правосудие настигло его 
только при Горбачёве, причём фор-
мально не за «бриллиантовые» пре-
ступления, а за коррупцию. Номер 
«Известий» от 1 января 1989 года со-
общает: «Судом установлено полу-
чение Чурбановым взяток на общую 
сумму 90 960 рублей, а также злоупо-
требление служебным положением 
в корыстных целях».

Бриллиантовые руки
Как в сериале «Зло» отразились реалии позднего СССР

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Закрытый Люк

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

З а последний месяц вопрос о месте 
российского хоккея на международ-

ной арене запутался до предела. Пись-
мо за подписью группы наших молодых 
хоккеистов, в котором от Международ-
ной федерации хоккея с шайбой (IIHF) 
жёстко потребовали объяснить при-
чины двойных стандартов в отноше-
нии них, вновь обострило обстановку 
в разных кабинетах. И ответ президен-
та IIHF Люка Тардифа лишь породил но-
вые вопросы.

Кто бы ни составлял письмо, под-
писанное самыми талантливыми 
игроками 2004–2005 годов рождения 
во главе с Матвеем Мичковым, он по-
ставил ключевые вопросы: почему 
IIHF ослабляет свой же турнир, делая 
его менее конкурентным из-за от-
сутствия России? И почему Израиль 
сначала был отстранён от междуна-
родных соревнований, но потом за-
прет был снят?

Примечательно, что Тардиф мно-
го чего сказал в ответ на письмо, 
но тему Израиля вообще проигно-
рировал. Хотя эта история до сих 
пор остаётся главной загадкой. От-
странение израильтян било в пер-
вую очередь именно по сверстникам 
наших молодых хоккеистов, по-
скольку турнир в низших дивизио-
нах в рамках молодёжного чемпио-
ната мира с участием Израиля как 
раз намечался на конец января. И для 
игроков этой команды — не старше 
20 лет — необычайно быстрая отмена 
отстранения, всего-то через шесть 
дней после введения, стала как нель-
зя кстати.

Мало кто сомневается, что такое 
решение приняли под чьим-то дав-
лением. Гораздо интереснее, почему 
IIHF пошла на этот бан изначально, 
точнее, почему давление антирос-
сийски и произраильски настроен-
ных сил никак не мешало Тардифу 
соблюсти хоть какое-то подобие по-
следовательности, отстраняя вслед 
за Россией и Белоруссией Израиль.

Ряд иностранных СМИ списы-
вал всё на представляющего Феде-

рацию хоккея России (ФХР) в совете 
IIHF Павла Буре. Суперзвезда наше-
го хоккея 1990-х раньше не проявлял 
себя в качестве сверхуспешного ап-
паратчика. И он сам осенью говорил 
в интервью «Известиям», что пока 
его не допускают до заседаний со-
вета даже в дистанционном режиме. 
Думаю, он сильно удивился, когда 
ему приписали такое влияние, что 
он якобы смог забанить целую феде-
рацию.

Похоже, подробности израиль-
ского кейса публично станут из-
вестны ещё не скоро. Только тогда, 
когда все лица, принимавшие реше-
ние, вый дут на пенсию и возьмут-
ся за мемуары. Но ФХР продолжает 
держаться дипломатичного подхода 
во взаимо отношениях с IIHF.

Исполнительный директор на-
шей хоккейной федерации Дмитрий 
Курбатов заявил, что задачи добро-
вольного выхода из IIHF нет. Поэто-
му, в частности, ФХР продолжает 
платить взносы в международную 
федерацию — тут уж ничего не по-
делаешь, приходится соблюдать пра-
вила организации, пока ты не вышел 
из её состава.

Но туманность перспектив на-
шего возвращения в международ-
ную систему сохраняется. Пытаясь 
что-то ответить на письмо молодых 
хоккеистов, Люк Тардиф больше все-
го стал цепляться за дело Ивана Фе-
дотова. Притом что пока, кроме сим-
волического штрафа в отношении 
ФХР, IIHF не ввела никаких санкций 
против ЦСКА, хотя с момента выхо-
да в их составе российского вратаря 
прошло уже почти полгода.

Тем не менее Тардиф обвиня-
ет ФХР в том, что она закрывает гла-
за на поведение ЦСКА, и трактует 
это как нежелание нашей федера-
ции вернуться в мировую систему. 
Правда, почему-то франко-канад-
ский функционер забывает, что все 
российские команды были отстране-
ны от международных соревнований 
в феврале 2022 года, а дело Федотова 
возникло в сентябре 2023-го.

Не говоря уже о том, что Белорус-
сия к разбирательствам вокруг от-
служившего год в армии вратаря во-
обще никакого отношения не имеет. 
Что не мешает ей подвергаться санк-
циям, сопоставимым с антироссий-
скими.

Трудно упрекать ФХР за жела-
ние продолжать вести диалог с IIHF. 
Но непонятно, какие аргументы мож-
но применить в разговоре с чинов-
никами, которые настолько глобаль-
но противоречат сами себе, путаясь 
в показаниях, когда в режиме одно-
го простого коллективного письма 
им адресуют совершенно элементар-
ные вопросы.

Спорт

Артём Белинин 

С 2022  года Россия отстранена 
от международного футбола  — 

официальные матчи за пределами 
страны не играет ни сборная, ни клубы. 
Но это не значит, что следить россиянам 
не за кем: многие наши соотечественни-
ки играют в Европе, некоторые — в мат-
чах плей-офф еврокубков, которые 
прямо сейчас в самом разгаре. Расска-
зываем, за кем наблюдать в самое бли-
жайшее время.

�� НИКИТА ХАЙКИН,  
«БУДЁ-ГЛИМТ»,  
ЛИГА КОНФЕРЕНЦИЙ

Самая однозначная ситуация у нашего 
вратаря, голкипера норвежского «Бу-
дё-Глимта» Никиты Хайкина: формаль-
но россиянин участвует в еврокубках, 
но фактически он травмирован уже не-
сколько месяцев. Голкипер залечива-
ет плечо, которое повредил в ноябре 
2023 года в матче Лиги конференций 
против «Бешикташа», так что первый 
матч плей-офф с «Аяксом» (2:2) на про-
шлой неделе он предсказуемо пропу-
стил. Пропустит, безусловно, и ответ-
ную игру 22 февраля. И, по прогнозам, 
Никита вернётся на поле в составе «Бу-
дё-Глимта» ещё довольно не скоро: ле-
читься предстоит до апреля.

Пока Хайкин в лазарете, «Будё-
Глимт» успел выиграть чемпионат Нор-
вегии (там система «весна-осень», се-
зон заканчивается в декабре). При этом 
не стоит думать, будто к вратарю успех 
липнет за счёт команды, вовсе нет. Ни-
кита — важнейший игрок, после возвра-
щения которого и удалось взять титул. 
В Лиге конференций россиянин про-
вёл десять матчей (четыре раза отыграл 
на ноль), включая квалификацию, пока 
не травмировался.

Так что за «Будё-Глимт», пусть и без 
Хайкина, нужно болеть в домашней 
игре против «Аякса» — хочется, чтобы 
клуб Никиты прошёл как можно даль-
ше в плей-офф. Когда россиянин восста-
новится, он вернётся в рамку и может 
повторить футбольный подвиг образ-
ца 2022 года, когда он вместе с норвеж-
цами дошёл до четвертьфинала Лиги 
конференций.

�� АНДРЕЙ ЛУНЁВ,  
«КАРАБАХ», ЛИГА ЕВРОПЫ

Другой российский голкипер Андрей 
Лунёв играет в турнире статусом по-

выше. Его «Карабах» вышел в плей-офф 
Лиги Европы, при этом экс-вратарь «Зе-
нита», «Байера» и сборной России же-
лезно в основе. Более того, на прошлой 
неделе в первом матче 1/16 финала про-
тив «Браги» клуб Лунёва помог сотво-
рить сенсацию и переиграть португаль-
цев со счётом 4:2.

«Брага», очевидно, гораздо выше 
классом, чем «Карабах», да и игра 
для «оружейников» была домашней. 
Но встреча получилась равной: воро-

та расстреливались только так — каж-
дая из команд набила по чти по три 
ожидаемых мяча. Разница только 
в том, что у азербайджанцев был Лу-
нёв: он отразил шесть ударов в створ 
и не допустил разгрома. За это круп-
нейший  статистический портал 
SofaScore признал Лунёва лучшим вра-
тарём первых матчей 1/16 плей-офф 
Лиги Европы.

Ответный матч «Карабах» проведёт 
на своём поле — Андрей вроде бы здо-
ров, и ничего не мешает ему блеснуть 
вновь. В этом розыгрыше Лиги Европы 
Лунёв отыграл уже семь матчей и триж-
ды сыграл на ноль.

�� ДАНИИЛ ЛЕСОВОЙ, 
«МАККАБИ» (ХАЙФА),  
ЛИГА КОНФЕРЕНЦИЙ

Самый свежий наш легионер — Даниил 
Лесовой. Полузащитник в начале февра-
ля был арендован «Маккаби» из Хайфы 
у московского «Динамо». Кстати, с этих 
пор называть его только россиянином 
будет неправильно: 6 февраля футбо-
лист получил внутренний израильский 
паспорт и за «Маккаби» заявлен не как 
легионер, а как местный игрок.

За новую команду Лесовой успел 
появиться в трёх матчах, в том числе 
в первой встрече плей-офф Лиги кон-
ференций против бельгийского «Ген-
та». Правда, Даниил пока ничем не отме-
тился ни в еврокубках, ни в чемпионате 
Израиля. Более того, забавно, но побед-
ный гол в ворота бельгийцев «Макка-
би» оформил на 65-й минуте — всего че-
рез минуту после того, как Лесовой был 
заменён.

Пока о влиянии российского полу-
защитника на игру новой команды го-
ворить рано, он только осваивается. 
За израильский клуб он пока ни разу 
не провёл полного матча. Впрочем, 
в «Маккаби» очень хотели Лесового, 
приложили большие усилия для пере-
хода — думается, ему дадут ещё не один 
шанс, в том числе и в ответном матче 
с «Гентом».

«Я от вопросов о завершении карьеры не страдаю»
Олимпийская чемпионка Юлия Ступак — о своей форме, местах за пределами топ-10, надломе и жажде жизни

Михаил Кузнецов 

Нынешний сезон для олимпийской 
чемпионки в лыжных гонках Юлии 

Ступак складывается не так, как от неё 
многие ждут. В том числе результаты 
Юлии расстраивают президента ФЛГР 
Елену Вяльбе, которая призывает лыж-
ницу определиться — либо возвращать 
былую мощь, либо завершать карьеру. 
Но сама Ступак говорит, что свои нынеш-
ние места она любит, ценит и принима-
ет. О принятии, экологической семье, 
фантастической молодёжи, патриотич-
ных песнях и многом другом «Известия» 
и «СЭ» поговорили с ней в преддверии 
традиционной «Гонки Легкова», которая 
пройдёт 23 февраля.

Какие у тебя цели и задачи на предстоя-
щую «Гонку Легкова»?

План — кайфануть! Принимается 
или нет? Начнём с того, что дистан-
ция — 20 км. То есть я уже немножечко 
не в своей струе. Очень хочется и пока-
зать хороший результат, и действитель-
но получить удовольствие от атмосфе-
ры. Просто представьте, сколько будет 
людей, которые стояли на олимпийских 
подиумах! Даже если подиумы не брать. 
В принципе будут заряженные люди, ко-
торые многого в своей жизни добились. 
Мне кажется, что это энергетика, кото-
рая сшибает с ног. Я хочу просто поуча-
ствовать и окунуться в эту атмосферу.

Поучаствовать бережливо? Не все силы 
отдавать?

Почему? Спортсмен по-другому 
не может. Если ты выходишь на старт, 
то отдаёшь все силы. Тут вариантов дру-
гих нет.

Сейчас у тебя непростой и плотный гра-
фик: Спартакиада в Тюмени, мастер-
класс на Алтае, пресс-завтрак в Москве, 
«Гонка Легкова» в Подмосковье. Весь этот 
путь ты проходишь без мужа и сына. Был 
невольным свидетелем, как они уезжа-
ли из Тюмени и ты их провожала. Тяже-
ло это даётся?

Да, тяжело. С одной стороны, я уже 
привыкла быть наедине с собой, по-
стоянно находясь на сборах. Но, с дру-
гой стороны, это не убирает того факта, 
что очень сложно. Только привыкаешь, 
что мои родные рядом, постоянно обни-
машки-целовашки — и тут снова от них 
уезжаешь на десять дней. Непростой 
момент.

Расскажи про поддержку родных в Тю-
мени. Эти флаги с твоим изображением 
были для тебя сюрпризом?

Да! Я же ещё очень сентиментальная. 
Думала, что не вывезу: либо разревусь, 
либо ещё что-то. У меня Никита в це-
лом такой. Он готов душу отдать, что-
бы всё было у меня хорошо. Без остатка 
отдаёт себя семье, старается на её бла-
го. Я и без флагов всегда чувствую 
поддержку, но это было дополнитель-
ным показателем того, что моя семья — 
это моя опора. На фоне других людей 
я их вижу сразу, даже флаги не нужны.

Сын Арсений что-то кричал?
Да он всегда кричит: «Мама! Мама! 

Давай!» Это не передать словами.

Почему они не остались до конца Спар-
такиады и уехали пораньше?

У нас всегда такой момент, что каж-
дый старается реализовать себя. Меня 
иногда спрашивают: «Почему вы не во-

зи те мужа с собой по сборам?» Да по-
тому что у него есть свои цели, задачи, 
амбиции, мечты. Я не могу подмять всё 
под себя, хотя они и так очень много по-
могают. У нас всё происходит абсолют-
но экологическим путём — так, чтобы 
всем в семье было хоро-
шо. А не так, что если 
я в спорте, то это ущем-
ление других. Мы всё 
выстраиваем в гармо-
нии и балансе.

Почему ты раньше не  
уеха ла?

Чтобы туда-сюда не мотать-
ся. Плюс у меня в Тюмени была 
под боком хорошая трасса, на которой 
можно тренироваться.

Пробежать «полтинник» не было же-
лания?

Не в этом состоянии, к сожа-
лению. Вариантов бороться 
было ноль. Надо всё равно до-
стойно выступать.

Сколько процентов от тво-
ей топовой формы сейчас?

Мне кажется, что про-
сто процентов 15.

Так мало?
Да, очень мало. 

Не могу рассказать обо 
всех моментах, почему 
конкретно так проис-
ходит, но это сугу-
бо всё на моей 
совести.

Есть ли шанс, что в этом сезоне хотя бы 
за 50 процентов эта форма дойдёт?

Я, конечно, постараюсь, но шансы 
не так велики, как хотелось бы.

Веришь ли в то, что вообще праймовая 
форма вернётся?

Я как-то не думала насчёт 
этого. 

У меня никогда 
не было такого. 
Даже под таким 
углом не мыслю. 
Когда ты кайфу-
ешь нереально, 
у тебя вообще 
всё складывает-

ся. Я хочу, чтобы 
мои глаза всегда го-

рели, глядя на стар-
товую и финишную 

таблички. Тогда вообще 
вопросов никаких.

А сейчас как?
Сейчас — это сейчас.

Не надоели тебе вопросы 
про завершение карьеры?

Я пока эти вопросы 
не ставлю на стол и не про-

тив того, чтобы их задавали, 

потому что это интерес-
но другим людям. 
Сколько у ме-
ня сейчас 

сообщений в ди-
ректе: «Юля, не закан-

чивайте, пожалуйста!» Хотя 
откуда такие мысли? Я вообще 

об этом не заикалась. У меня 2026 
год — горизонт планирования, будь 
то Олимпиада, будь то Игры дружбы. 
Пока так.

Возможно, они возникли в том числе 
из-за Вяльбе, которая призывает тебя 
определяться.

Возмож но. В любом с л у чае 
я от таких вопросов никак не стра-
даю. У меня от этого ничего не меня-
ется в жизни. Мне задают разные во-
просы. Кого-то интересует, буду ли 
я заканчивать. Кого-то — когда я уже 
нормально буду бегать. Это абсолютно 
обычная ситуация, спокойно ко всем 
острым моментам отношусь. Это моя 
жизнь. Я живу сегодняшний день 
по максимуму, получая огромное удо-
вольствие от своей жизни, даже если 
не выигрываю.

МНЕНИЕ

Ворота расстреливались только так — каждая  
из команд набила почти по три ожидаемых мяча. Раз-
ница только в том, что у азербайджанцев был Лунёв

Андрей Лунёв признан лучшим вратарём 
первых матчей 1/16 плей-офф Лиги Европы
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Кто из россиян сыграет в плей-офф 
футбольных еврокубков
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